
TIENE RAZÓN Andrés Manuel López Obrador
cuando dice que algunos diarios mienten...
y quizás el mejor ejemplo sea el Diario Oficial
de la Federación pues, entre el miércoles
y el viernes, publicó tres distintas versiones
de un mismo documento oficial.

EN UNA MANIOBRA conocida como "La Doble

Chimoltrufia" por aquello de que así como
dicen una cosa dicen la otra, e incluso otra más
el plan para el regreso a la "nueva normalidad"
fue publicado el miércoles, luego recortado
y reeditado con oootra redacción el viernes.

LO QUE deja ver esa comedia de enredos es que
hay varios cables cruzados al interior del gobierno
y muy poca claridad en los "qués" y los "cómos"
de la reactivación de las actividades productivas,
lo que provoca más dudas que certezas entre
los actores económicos que deben alistarse ya
para reiniciar actividades.

¿Y CUÁLES son los sectores en los que el gobierno
provocó esa confusión? Pues nada más la industria
de la construcción, la de autopartes, la aeroespacial
y la minería que en su conjunto representan un alto
porcentaje de la actividad económica del país.

¿HABRÁ forma de que quienes editan el Diario Oficial
de la Federación se sumen a la campaña del Presidente
en contra de las "fake news" y publiquen la verdad
a la primera? Es pregunta sin posverdades.

YA NADA MÁS faltan dos semanas para que se
comiencen a levantar las medidas de sana distancia

en la CDMX y los diputados del Congreso local
apenas lograron ponerse de acuerdo para volver
a legislar.
DESPUÉS de semanas de desacuerdos entre los
grupos parlamentarios, la presidenta de la Mesa
Directiva, Isabela Rosales, convocó a los legisladores
a una sesión ordinaria y presencial el martes 19
de mayo.

ESO SÍ, los 66 diputados deberán acudir solos
y están obligados a usar tapabocas, guantes y careta.
Y después de tanto pleito también sería recomendable
el uso de espinilleras porque se anticipan varias
patadas por debajo de la mesa... con todo y que
deben guardar la "sana distancia".

¿DE DÓNDE habrá sacado Andrés Manuel López
Obrador que el 90 por ciento de las llamadas al 911
que tienen que ver con violencia contra mujeres
son falsas?

PORQUE en el sitio web del Sistema Nacional

de Seguridad Pública el único dato que se puede
ver es que del total de llamadas a ese número de
emergencia en lo que va de 2020, el 77 por ciento
resultaron "no procedentes".

¡AH... CLARO! Es que el Presidente siempre tiene
"otros datos" y, qué casualidad, ¡siempre apoyan
lo que él dice!

Fecha: 16/05/2020

Página: 8

Area cm2: 256

1 / 1

Columnas Políticas

Fray Bartolomé, Templo Mayor

Fray Bartolomé

Costo: 54,528

Página 1



La superiora del convento de
cía de una de sus monjas: "La
pobre es rematadamente tonta

No tiene cura"... Himenia Camafría y
Celiberia Sinvarón, maduras señori
tas solteras, iban por la playa y vieron
a un guapo y musculoso joven que
hacía "lagartijas" en la arena. Con
acento de pesar exclamó Himenia:
"¡Qué movimientos tan desperdicia
dos!"... Sucedió en tiempos de la an
tigua normalidad. Babalucas entró
a una tienda de conveniencia y le
preguntó al encargado: "¿Hablas in
glés?". Respondió el muchacho: 'Un
poco". "Qué bueno se alegró el ba
dulaque. Entonces me entenderás
si te digo que me des un six de cer
veza"... Cuando llegué a los 130 dejé
de contar. Hablo de los mensajes que
por diversas vías recibí a propósito
del artículo en que manifesté mi opo
sición a quienes buscan la remoción
de López Obrador. La opinión de mis
cuatro lectores fue unánime. ¡Pero en
mi contra! Jamás había recibido un
alud semejante de mensajes opues
tos a mi punto de vista Todos, debo
decirlo, fueron respetuosos, comedi
dos lo cual agradezco, pero todos
igualmente se mostraron contrarios
a la idea que expresé en el sentido
de que mayores males provendrían
de la salida anticipada del Presidente
que del mantenimiento de la regula

ridad constitucional en lo tocante al
cambio de poderes. Recordaré una
anécdota. A mediados del pasado
siglo murió en mi ciudad un jotito.
(El uso de este vocablo es indebido, lo
sé bien, pero en aquellos años era el
más piadoso y menos ofensivo para
designar a un homosexual). Los ami
gos del desaparecido ningún fami
liar tenía el pobre hicieron publicar
en El Heraldo del Norte, periódico
local, un obituario que empezaba
así: "Con pena y todo participamos
el fallecimiento...", etcétera. Pues
bien: con pena y todo, y con el mis
mo respeto y comedimiento que mis
cuatro lectores me mostraron, diré
que mantengo en todos sus térmi
nos la opinión que en aquel artículo
expresé, y que seguiré oponiéndo
me a los movimientos tendientes a
remover de su cargo al Presidente
antes del término de ley o de algún
plebiscito legítimo mediante el cual
la mayoría de los ciudadanos deman
de su salida del poder. Sostendré mi
postura mientras AMLO no incu
rra en algún exceso que rompa la
vigencia del orden constitucional o
ponga en grave riesgo la integridad
jurídica, política o social de la Nación.
Lamento disentir de quienes me ha
cen el honor y el favor de leerme,
pero lo menos que puedo hacer para
estar a su altura es entregarles mi

pensamiento con sinceridad y recti
tud, aun sabiendo lo dije en aquel
artículo que mi punto de vista es
debatible. Al escribir pienso en el
bien de México, y creo que en este
momento de nuestra vida pública de
rivarían mayores males de la ruptura
de la regularidad constitucional que
de los desatinos de López Obrador,
a no ser que llegue el momento en
que su régimen vulnere los princi
pios fundamentales en que se finca
la Nación la libertad, la democracia,
el orden constitucional y se vuelva
abierta dictadura Entretanto seguiré
señalando los frecuentes yerros del
mesiánico y autoritario Presidente
que tenemos, sus graves omisiones,
su polarizadora verborrea, los ana
crónicos dogmas en que finca sus
ideas, muchas de ellas aberrantes, y
su constante inquina contra aquéllos
a quienes llama sus adversarios. Y
otra cosa con el mensaje de amenaza
al Reforma sabemos ahora que no es
el pueblo bueno y sabio el que cuida a
López Obrador y el que busca intimi
dar a sus críticos... La esposa de don
Algón llamó por teléfono a la oficina
de su marido y le dijo a la secretaria
"Estoy muy preocupada Mi esposo
se está tardando mucho". Replicó
la muchacha respirando con agita
ción: 'Y con estas interrupciones
más se va a tardar"... FIN.
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A Julián por su presencia, a Joanna
y John por haberlo traído.

No, no se está haciendo una
tormenta en un vaso de agua
Se está formando en un océa

no de problemas, desentendimientos
e incongruencias.

Quienes no encallan en la mentira,
se hunden en la contradicción o que
dan varados en la exageración de su
postura y, en la rebatinga por el timón,
en vez de navegar rumbo a puerto
seguro, a la deriva se va mar adentro.
Intentan un absurdo: someter al viento,
no controlar la vela

Los integrantes de la clase política
han hecho del país un barco sin des
tino y, en el afán de demostrar cuán
diferentes son, cada vez resultan más
parecidos o igualados.

Aun cuando no se reconozca, la men
tira es consustancial a la política.

En menor o mayor grado, los po
líticos la utilizan con las mejores y las
peores intenciones. Igual la aplican
para generar optimismo ante una rea
lidad adversa que para encubrirla por
que expone su incapacidad ante ella y
los desnuda Sin embargo, el abuso de
la mentira invariablemente termina
por convertirse en un búmeran contra
su autor, quien por usarla de manera
constante configura un engaño. Un
timo que, al ser descubierto por quien
lo sufre, lo vive como un agravio y,
por lo mismo, pierde respeto por ese
político, pone en duda su autoridad
y competencia, e incluso el sentido
mismo de su existencia

Si la mentira se acompaña de la
contradicción, la exageración o de am
bas, el resultado todavía es más grave.

A la pérdida de respeto, se agrega la
desconfianza en el gobernante, el le
gislador, el dirigente o el activista hasta
abrir un abismo entre ellos y los gober
nados. La crisis de representatividad
engendra un sentimiento de orfandad.

De la mentira, la contradicción
y la exageración están haciendo uso
desmesurado los políticos en estos días
y, así, ahondan el descreimiento en el
gobierno, el Congreso y los partidos,
hunden los pilares de la democra
cia y el Estado de derecho, dándoles
oportunidad a grupos o liderazgos
tentados por la idea de aprovechar la
circunstancia y asestar un golpe mayor
a las instituciones.

Ahí se explica por qué algunos cár
teles criminales y grupos fascistas in
surgentes están de plácemes con la
tormenta que la clase política está for
mando en el océano. Les abre un espa
cio enorme, el vacío que desean colmar
con la defensa o la expansión de sus
intereses y vulnerar a las instituciones.

La clase política jefe del Ejecutivo
incluido ha privilegiado las diferen
cias sobre las coincidencias y, en esa
tesitura desarrolla una política atrin
cherada, si así se le puede llamar a
ese contrasentido, donde pesan más
la ideología que la razón, la intención
que el resultado, la alucinación que
la realidad, el avasallamiento que el
acuerdo, el dogma que el pragmatismo.

Esa élite siembra vientos y cuan
do venga la tempestad, de ella harán
paraíso los grupos criminales y fascistas
que, naturalmente, ven su oportunidad
en el río revuelto o el mar picado. Oca
sión donde harán imperar su calibre o
fuerza, así entreguen despensas a quie
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nes victimizan o disfracen su proceder
como una ineludible misión de rescate.

De a tiro por tema de la agenda, el
desencuentro y la confrontación cam
pean en la clase política. Sus miem
bros mienten, exageran o contradicen
y, así, en vez de solucionar de conjunto
los problemas, los complican.

Ahí se explican varias cuestiones. Por
qué la oposición denuncia la militari
zación de la seguridad, cuando desde
hace años se militarizó y ella la legalizó
al reformar la Constitución. Por qué
el Ejecutivo niega haber dicho que el
Ejército y la Marina deberían regresar
a los cuarteles y rechaza haber creado
un órgano híbrido sin destino, como la
Guardia Nacional. Por qué los gober
nadores guardan silencio en ese debate
que, en el fondo, revela su desinterés por
garantizar la seguridad a través de una
policía profesional y capacitada Y nin
guno de ellos reconoce que lo indicado
era reglamentar el artículo 29 de la Cons
titución suspensión de garantías que
le da encuadre jurídico a la participación
limitada en el tiempo y el espacio a las
Fuerzas Armadas y corresponsabiliza a
los Poderes de la Unión y a los goberna
dores. Les perturba hablar de un estado
de excepción porque exhibe su fracaso,
mejor juegan con las palabras y, según
su posición, exageran la postura

Ahí se explica también por qué la
clase política baila al son que le toca

la epidemia, pero a su ritmo. El Ejecu
tivo minimiza la gravedad de la crisis
sanitaria y la oposición la maximiza.
Sin embargo, si el gobierno endurece
el confinamiento, la oposición le echa
en cara el efecto sobre la economía y,
desde luego, si el primero se pronuncia
por reactivarla, entonces la segunda
responde que cómo se le ocurre y, más
tarde, cuando el primero se retracta,
la otra le dice que suya será la culpa
de la recesión en puerta

Ahí se explica por qué al Ejecutivo
le irrita tanto la prensa independiente o
los grupos de la sociedad, sean mujeres,
víctimas, empresarios, médicos... que,
Hiera del guión de su discurso, señalan
errores, deficiencias, excesos o las varas
distintas con que mide a los afines y los
contrarios. Ahí se explica la solidaridad
presidencial a regañadientes con Refor
ma ante la amenaza criminal, sin dejar
de acicatear al diario por oponerse a la
transformación en el afán, según él, des
de luego, de "querer mantener el mismo
régimen de corrupción y privilegios".
Qué gesto tan contradictorio.

La clase política está formando una tor
menta, esperando que al disiparse los
sobrevivientes hagan suyos los restos del
naufragio. No advierte a los piratas que
con parche al ojo o monóculo montado en
oro miran con fruición la confrontación
y el desacuerdo.

Si a la crisis sanitaria seguía la eco
nómica, detrás ya viene la política
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El artículo que Malbéne publicó en el más
reciente número de Iter ha sido calificado

de difuso por algunos de sus colegas
teólogos, aunque no faltó quien lo tildara
de abiertamente herético. En él dice

lo siguiente:
"...No creo en la existencia del mal. Si el

mal existiera eso implicaría la convivencia
de dos fuerzas en el mundo, o de dos
dioses, el del bien y el del mal, como en
el maniqueísmo. Si creemos en un solo
dios, que es dios de bien, debemos dar por
descartada entonces la existencia del mal,
pues la presencia al mismo tiempo del mal
y el bien supone una dicotomía contraria
a la unidad del cosmos. ¿A qué se deberían
entonces los males que cada día vemos?
Hemos dé atribuirlos no a la existencia del
mal, sino a la ausencia del bien. Cuando
el bien esté como decía Ripalda 'en el
cielo, en la tierra y en todo lugar', entonces
quedará establecido lo que se llama 'el
reino de Dios'...".

En ocasiones resulta difícil entender

a Malbéne. "A veces ni yo mismo me
entiendo", dijo él, sonriente, en una
entrevista televisiva. Nadie negará, sin
embargo, que sus pensamientos nos
mueven a pensar. "Mi tarea escribió
alguna vez no es imponer las pocas
certidumbres que poseo, sino compartir
con los demás las muchas dudas que me
poseen a mí...".

Hasta mañana!...
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Atendía migrantes, ahora supervisa panteones
Al criticar a medios nacionales e interna
cionales por hacer reportajes de panteones
y crematorios, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador señaló ayer que
desde hace dos meses se formó una comi
sión, que genera un reporte diario de lo
que pasa en cementerios. Pero nos dicen
que la sorpresa es que el encargado de esa
comisión es el comisionado del Instituto

Nacional de Migración, Francisco Gardu
ño, uno de los hombres de confianza de
AMLO. "Le pedimos al licenciado Francis
co Garduño que él nos ayudara en esto;
tiene como responsabilidad lo de migra
ción, pero también nos está ayudando en

esto, y un equipo que se coordina con los gobiernos de los esta
dos. Hay una muy buena coordinación con el gobierno de la Ciu
dad, con el gobierno del Estado de México", dijo. ¿Qué le dirá don
Francisco al Presidente? Porque el mandatario criticó los reporta
jes sobre crematorios y panteones, pero no negó la infonnación
que se ha publicado en ellos.

Rocío Nahle

Otra víctima de los "moditos" de la 4T
Nos comentan que Rocío Nahle, secretaria de Energía, causó una
baja ayer: la de César Hernández, presidente de la Comisión Nacio
nal de Mejora Regulatoria. Hernández renunció, afirman en su circu
lo, tras las presiones de Nahle para publicar su Política de Confiabili
clad, Segu,ridad, Continuidad y Calidad, del Sistema Eléctrico Nacio
ml, exentando dicho acuerdo del procedimiento relativo a la mani
festación de impacto regulatorio, que permite a los afectados y, en
general a todos los interesados, opinar sobre el impacto de una nor
ma antes de ser emitida Hernández fue subsecretario de Electricidad

cuando estuvo en Sener el año pasado, autor de la reforma que Na
hle ahora desmorona. Con esto, nos dicen, se frenan inversiones pues
se publicarán acuerdos sin seguir los procedimientos legales que da
ban certeza jurídica a los inversionistas.

Diputados de Morena le entran a la propaganda
Ahora resulta que los diputados federales de Morena crearon un
grupo de WhatsApp para todos aquellos que estén interesados en
la difusión de videos para defender a la Cuarta Transformación y
aclarar así a 'los conservadores" que su estrategia está equivoca
da. Nos cuentan, que en el chat que titularon: "Diputados difu
sión videos", alguien identificada como "Gela Huerta" describe
que este medio servirá como un medio a través del cual se difun
dirá el material de campaña "dura" para defenderse de los reac
cionarios y les pide a todos sus integrantes hacer un amplio es
fuerzo de difusión, pues de otro modo no funcionará: "La oposi
ción tiene que conocer nuestras respuestas y reconocer que esta
mos fuertes en eso". Hasta ayer, había 200 diputados en el chat,
pero otros ya decidieron salirse.

Teléfono descompuesto en el Senado
Ayer en este espacio le contamos que el senador Erandi Bermú
dez aseguró que no habría periodo extraordinario de sesiones,
pues su coordinador de bancada, Mauricio Kuri, se había nega
do a ello. En respuesta, de la oficina del senador Ricardo Mo
nreal nos dicen que el coordinador de Morena sólo planteó a los
grupos "la posibilidad de ir un periodo extraordinario, entre la
tercera y la cuarta semana de junio, si ya está amansada la pan
demia", el cual sería para "el desahogo de cerca de 30 leyes dis
tintas de todos los grupos parlamentarios". Por lo cual, dicen del
lado moreno, la declaración es una muestra de dolo, o de mala
comunicación con este segmento de la oposición.
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EL CABALLITO
El plan de reapertura de Shelnbaimi

La difusión de una versión preli
minar, según las autoridades ca
pitalinas, del plan para la reaper
tura de actividades en la Ciudad
de Méfdco levantó mucha expec
tación entre la población y entre
sectores como el económico, que
ya empezaron a enviar sus pío
puestas al Gobierno local, pues

  piden no extenderla más. La pro
Claudlá puesta, que será presentada la
Shdnbaum próxima semana por la jefa de

Gobierno, Claudia Shembaimi.
segsn ía propia mandataria, tomará en cuenta el sentir
de li población, como lo refleja la encuesta elaborada
por Laredo&Buendia y que publicó El UNIVERSAL, en
la qie 77% prefiere mantener el aislamiento para evitar
con agios que reactivar la vida económica.

Anthony PAN va contra edil por donación
Vainas de despensas
{ceitro) Nos comentan que en el municipio de

Tejupilco, Estado de México, el edil mo
ren feta Anthony Vargas difundió en sus redes sociales
que distribuye despensas para la población, ¡unto con el
diretor de Aduanas del Sistema de Administración Tri
bútala (SAT>, Horado Ddarte El mensaje decía "Jun
tos amos a vencer al coren avírus, A nombre del lie,
Horacio Duartc Olivares, entregamos apoyos alimenti
cios# transportistas". Con ello, no sólo atrajo las minute
de ais seguidores, sino de sus oponentes, pues la diri
gencia de Acción Nacional en el Estado de México ade
Ieuió que lo denunciará ante el Instituto Electoral local.

Haienuis bono completo para maestros en el Esta
do le México

Nos cuentan que el mensaje del gobernador del Est ado
de tféxico, Alfredo del Mazo, de que va el XBonaCom
pkt¡ para la quincena del 28 de mayo, es un respaldo
tota a tos maestros mexiquenses, quienes ayer celebra
ron su día. Nos platican que la decisión del mandatario
es ongruente con su compromiso con la educación de
calidad y un mejor nivd de vida para los docentes. El
anuicio. que se dio vía Twitter, fue bien recibido por los
integrantes del magisterio, quienes reconocieron et diá
logc con las autoridades de la Secretaria de Educación
de It entidad, a cargo de Alejandro
Fernández Campillo. Desde el Kdo
me>, nos dicen que el bono comple
to eí un gran esfuerzo gubernamen
tal, ¡obre todo ante los tiempos de
austeridad por Ea crisis sanitaria
porCovid19. ^ jjj

Alfredo del
Mazo

EL CABALLITO es elaborada con apartack5r de periocfctas y colaboradares del
diarte previamente yerifteadas. Para comentarios comunicarse d 57091313, ex
tensan 2421 o al emal cdrtong^lu rwer ssl.corn, mx
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Ú KIOSKO
Ante coronavirus, Barbosa se lava las manos y

responsabiliza a AMLO
A quien le duró muy poco la "cura" de
su relación con el gobierno federal, nos
dicen, fue al mandatario de Puebla, el
morenista Luis Miguel Barbosa
Huerta, pues a unos días de haber ex
presado su total respaldo y "admira
ción" al presidente Andrés Manuel
López Obrador, ahora dejó claro que
no asumirá los costos políticos y socia
les de la decisión del gobierno federal

IAIjs M jpngij de adelantar el levantamiento de las
Barbosa Huerta medidas de sanidad para enfrentar el

Covid19. En su última conferencia de
prensa, nos explican, el morenista re

chazó la decisión de López Obrador de endilgar a los goberna
dores la toma de decisiones sobre la apertura de sectores eco
nómicos, como el de la construcción y el automotriz, y dejó
claro que es competencia federal y, por tanto, ha decidido de
jar marcada su línea para que cuando haya un repunte de ca
sos de Covid no le vayan a achacar errores. Ese lavado de ma
nos, ni Poncio Pilato lo tuvo, nos señalan.

José Sana Distancia, nivel "desaparecidos"
Ambrocio En Morelos, nos cuentan, la pandemia y las
Gachuz crecientes muertes por consumo de alcohol de

dudosa procedencia han desatado que grupos
ciudadanos busquen fallidamente a diputados

federales y senadores que representan al estado, a fin de que
gestionen apoyos, créditos y féretros para las víctimas mortales
en ambos contextos. Sin embargo, nos mencionan, sin impor
tar color, los legisladores se han hecho "ojo de hormiga", y pa
ra ejemplo, el morenista José Ambrocio Gachuz, quien es el
representante en la Cámara Baja por el Quinto Distrito electo
ral, justo en la región donde se registraron los decesos de per
sonas por el consumo de alcohol adulterado, pero quien de
plano no ha asomado las narices ni para ofrecer condolencias.
Qué gacho es Gachuz, ya se escucha en su tierra natal.

Se dan de jalones... ¡hasta por internet!
Desde Guerrero nos platican que el decreto por el que a nivel
federal se le otorgaron funciones de seguridad pública al Ejér
cito y a la Mariana, provocó una ciberpelea entre los diputados
locales, quienes están sesionando de forma virtual. Resulta
nos detallan, que al debatir el decreto presidencial se armaron
dos bandos: uno encabezado por los morenistas y otro por los
miembros del PRD y PAN, quienes cuestionaron la decisión, al
grado de que la panista Guadalupe González aseguró que el
Presidente de la República "les está dando un mal uso" a ma
rinos y militares, al utilizarlos "como albañiles y peones",
mientras que en el frente guinda Moisés Reyes acusó que fue
un gobierno panista el que militarizó al país y provocó "un
lapso sangriento" para Guerrero. Menos mal que todo fue con
una webcam de por medio.

Y otros apelan a la cordura
Donde parece que están logrando conciliar, nos mencionan, es
en Sinaloa, debido a que hasta ahora no hay detractores a la
propuesta de diferir dos meses más la convocatoria que tiene
que emitir el Congreso del estado para celebrar las elecciones
locales de 2021, donde se elegirá al nuevo go
bernador, alcaldes, regidores y diputados lo
cales. De lograr total conciliación, nos men
cionan, el Instituto Estatal Electoral, a cargo
de Karla Peraza Zazueta, podrá ahorrar al
gunos gastos, puesto que por al menos dos
meses no tendrá que pagar renta de inmue
bles ni salarios, en la espera de un ami
norado brote de Covid19. Ya veremos,
nos dicen, si de última hora una que
otra diferencia no termina por conver
tir la medicina en otra enfermedad.

Karla Peraza
Zazueta

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario pre
viamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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En esta sí voy con el Presidente de la
República: hace bien en utilizar a las
Fuerzas Armadas para contener al

crimen organizado.
O al menos, para intentarlo.
No hay de otra. En México, por el mo

mento, no existen cuerpos policiales capa
ces de neutralizar al narco y sus múltiples
derivaciones delictivas. Esa es nuestra rea
lidad y criticarla no la va a transformar. No
esta semana, este mes, ni este año. Ahí es
tán los crecientes índices delictivos.
Se pueden ir construyendo caminos al

ternativos, como el de la Guardia Nacio
nal, que me parece una vía acertada para
que contemos con algo similar a la Guar
dia Civil española, o al Arma de Carabi
neros italianos, e invertir en formación y
capacitación de 32 cuerpos estatales de
policía para que sean de excelencia, pero
los hechos han sido similares desde que
inició el siglo: la gente de muchos muni
cipios está a merced de los delincuentes,
que cada vez son más temerarios, inso
lentes y despiadados.
El gobierno federal, ante la ineptitud

exhibida por la mayoría de los goberna
dores desde el 2000 para acá, no puede
seguir dejando indefensos a los ciudada
nos. Es inadmisible que los pobladores de
tantos sitios sigan siendo asolados impu
nemente por hordas de machos, como ha
ocurrido desde el sexenio de Vicente Fox,
pasando por los periodos de Felipe Cal
derón y Enrique Peña Nieto.

¿Alguien de verdad sugiere pasividad en
Palacio Nacional, mientras los delincuen

tes siguen instaurando pequeñas dictadu
ras parapoliciales y paramilitares, tanto ru 
rales como urbanas?
Los alcaldes lo saben: están a merced

de los jefes y sicarios de las plazas y no
tienen forma de protegerse. Viven bajo
la ley de plata o plomo: o colaboran con
los cárteles, les pagan extorsiones y po
nen a la policía municipal a su servicio,
o los ejecutan.
Comprendo a los académicos, a los

analistas, a los activistas sociales, a los
llamados líderes de opinión que están en
contra de la presencia de soldados y ma
rinos en las calles. Es natural: temen que
las tropas incrementen los casos de vio

laciones a los derechos humanos y que se
corrompan, que se vuelvan delincuentes
con cascos.

Es un riesgo. Sí, pero a pesar de eso, en
el sexenio foxista escribí que era necesario
sacar el Ejército a las calles porque había
gente que yacía oprimida bajo el yugo cri
minal: desde entonces, y durante los dos
sexenios siguientes, lo vi una y otra vez du
rante los trabajos reporteriles a los que me
dediqué: pueblos quemados (Durango),
pueblos abandonados, pueblos fantasma
(Chihuahua, Sinaloa), poblaciones someti
das (Guerrero, Michoacán), reclutadas (Ja
lisco Estado de México, Coahuila, Tamau
lipas), gente secuestrada, extorsionada, sa

queada, expulsada, desaparecida, asesina
da (Veracruz, Baja California, Quintana
Roo, Tabasco, Nuevo León, Colima, Gua
najuato, Morelos y todos los estados ante
riores que cité).
Luego el narco se asentó en Ciudad de

México, vino a cobrar piso, y nos acostum
bramos a tolerarlo en restaurantes, bares,
antros, cines y centros comerciales, donde
esta gentuza, retadora, pulula ostentosa
mente. Vaya, de cuando en cuando hasta
sus gatilleros se balean descaradamente
(caso Ben Sutchi, Plaza Artz).
Andrés Manuel López Obrador hizo

bien: las Fuerzas Armadas a las calles,
con toda el poder del Estado, mientras
se consolida la Guardia Nacional. Eso sí,
sin tolerarles el menor acto de corrup
ción, ni la menor violación a los dere
chos humanos.
Ni modo: balazos, no abrazos. Se hace

campaña en verso y se gobierna en prosa,
le atribuyen haber dicho a Mario Cuomo,
exgobernador de Nuevas York. Sí. Se hace
campaña cantando, pero se gobierna re
zando. Al menos en México... •

jp.becerra.acosta.m@gmail.com
Twitter: @jpbecerraacosta

Se hace campaña en verso y se
gobierna en prosa, se hace
campaña cantando, pero se
gobierna rezando. Al menos en
México...
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El choque entre autoridades nacionales
y gobiernos estatales o provinciales ha
sido parte de los fenómenos de esta

pandemia. En naciones con sistema federa
lista, los cuestíonamientos desde las locali
dades a las decisiones centrales han tensado
las relaciones políticas entre los niveles de go
bierno y han provocado desde encontrona
zos hasta casos de franca rebeldía de gobier
nos locales hacia el poder federal Le ha pa
sado a Donald Trump en los Estados Unidos,
que ya traía una relación complicada con los
estados por temas migratorios y ahora la cri
sis del Covid las ha agudizado, y le está pa
sando también a López Obrador, cuya auto
ridad es desafiada y cuestionadas sus deci
siones desde los estados.
Como el Presidente no ha querido reunirse

con ellos durante toda esta emergencia sa
nitaria, los gobernadores del país han estado
en comunicación remota con los miembros
del gabinete para tratar los temas de la pan
demia, aunque los estados han tomado sus
propias decisiones, tanto para la atención de
los enfermos, como en los tiempos para la
próxima reapertura. En eso no ha habidopro
blema y la comunicación ha fluido bien por
que el Presidente ha cedido autoridad a los
mandatarios locales y, con el argumento de
que "no queremos pelear", ha permitido que
las entidades federativas definan sus accio
nes, aunque a veces choquen con las direc
trices de la Federación
En donde sí hay un tema que tensa la re

lación del federalismo mexicano es en el re
parto de los dineros para atender esta emer
gencia sanitaria. López Obrador ha presumi
do públicamente tener "recursos suficientes"
para enfrentar la pandemiay las distintas cri

sis que traerá, ha hablado de "aumento en la
recaudación por casi 50 mil millones" y ha
dicho que tiene un fondo extraordinario de
hasta400mil millones de pesos "por los aho
rros de la lucha contra la corrupción", además
de que habló de un aumento de 40 mil mi
llones de pesos al Sector Salud para atender
la emergencia. Pero de todos esos recursos los
gobiernos estatales no hanvisto nada. "¿Dón

de está ese dinero, que nos mande para apo
yar a los estados^, dijo hace unas semanas el
gobernador de Nuevo León, Jaime Rodrí
guez "El Bronco".
El jueves al mediodía los gobernadores

de la Conagose reunieron virtualmente con
el secretario de Hacienda, Arturo Herrera.
El encuentro fue privado y había sido so
licitado por los mandatarios estatales con
un fin específico: pedir apoyo de la Fede
ración con presupuestos extraordinarios
para atender la emergencia en sus estados.
Y de acuerdo con tres gobernadores que
participaron, desde el comienzo del en
cuentro hubo una petición concreta: que el
gobierno federal, vía Hacienda, les reem
bolsara a cada estado los recursos que ha
bían destinado hasta ahora para la atención
del Covid19, porque esos recursos era de su
presupuesto ordinario para el2020 que ha
bían tenido que utilizar por la urgencia.
Uno tras otro los gobernadores insistieron

en el tema de un reembolso, como una forma
de ayudar a sus estados y no desbalancear su
gasto normal en los temas de salud habitua
les, pero Herrera nunca les respondió. Con
evasivas y con explicaciones técnicas del pre
supuesto, d secretario de Hacienda se salió
por la tangente y evitó, en casi dos horas que
duró la reunión, comprometerse en algo con

creto para que los gobiernos estatales tuvie
ran algún recurso extraordinario. A lo único
que se comprometió Herrera, a pesar del
bombardeo de los miembros de la Conago,
fue a que "sus participaciones federales co
rrespondientes al Presupuesto Federal 2020
están garantizadas", según lo confirmó ayer
Hacienda a través de un comunicado.
Fue tan improductiva la reunión virtual con

Herrera, que un gobernador del norte del país,
consultado sobre el encuentro, nos dijo: "Pu
ras tonteras estaba hablando el secretario;
nunca respondió a nada de lo que le pedía
mos. Fue tan infructuosa y aburrida la reu
nión que yo de plano me desconecté poique
no vi intenciones de ayudamos". Es decir que
Arturo Herrera siguió al pie de la letra la ins
trucción del presidente López Obrador, quien

también ha evitado reunirse virtualmente
con los gobernadores porque dice que le "van
a pedir más dinero y yo no pienso dárselos".
Osea que, en medio de la parte más crítica de
la pandemia para varios estados, a los gober
nadores de plano los batearon en su petición
de reembolso de recursos para la emergencia.
"El dinero que presume tener el Presidente no
es de él es de la Federación; no le estamos
pidiendo nada que no les corresponda a los
estados, que hemos tenido que enfrentar esta
situación solos, estirando los recursos que te
nemos y sin apoyo federal", comentó otro go
bernador que pidió el anonimato. En fin, que
el centro acapara el presupuesto en esta crisis
y a los gobernadores los dejaron como en
aquella canción infantil: "Piden pan y no les
dan piden queso y les dan un hueso".

PERALTA SE VA, TRAS EL REVÉS A
LEY BONILLA YCORRUPCIÓNEN LAS
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ADUANAS
El subsecretario de Gobierno de Goberna

ción tuvo una semana muy complicada: el
domingo 10 de mayo informó en las redes so
ciales que tenía Covid y comenzó su aisla
miento, pero para el lunes a su lamentable
contagio se sumaba un fuerte golpe político:
la "Ley Bonilla" que él había defendido pú
blicamente con argumentos de legalidad, fue
no sólo declarada inconstitucional de manera
unánime por los 11 ministros de la Suprema
Corte, sino que entre los razonamientos apro
bados estaba el de que esa reforma en Baja
California se trató de "un fraude a la Cons
titución", como lo dijo en su intervención el
ministro presidente, Arturo Zaldívar.

Si con eso la situación política de Peralta se
había vuelto tan complicada como su estado
de salud, para el jueves las declaraciones del
nuevo director de Aduanas, Horacio Duarte,
y del director de la UIF, Santiago Nieto, pu
sieron al subsecretario en terapia intensiva
del gabinete. Y es que los dos funcionarios
que encabezan la lucha contra la corrupción
en las aduanas, confirmaron las investigacio
nes y denuncias antfe la Fiscalía General de la
República de al menos 6 administraciones

aduaneras del país, y algunos de sus titulares
que están acusados de lavado de dinero, fue
ron nombrados por Ricardo Peralta durante
su gestión como administrador General de
las Aduanas, aunque él se ha deslindado de
los posibles actos de corrupción
Ese mismo jueves por la tarde comenzaron

los rumores de su renuncia a Gobernación lo

cuál el mismo Peralta desmintió en su cuenta
de Twitter en donde dijo que era falso que
hubiera presentado su renuncia y que se en
contraba en confinamiento en su casa por el
Covid19. Ayer viernes ya se daba por hecho
que Ricardo Peralta dejará la Subsecretaría de
Gobierno, pero no por renuncia, sino porque
esaesunadelaslOsubsecretarías que ordenó
desaparecer el presidente López Obrador.
La versión que daban anoche funcionarios

del gabinete era que Peralta se irá como em
bajadoraArgentina, donde nohan nombrado
a nadie después del escándalo del embajador
cleptómano Ricardo Casanova. Pero esos
mismos funcionarios de primer nivel asegu
raban que la orden de que Peralta saliera del
gabinete sí fue directa del Presidente por los
dos temas mencionados en su contra; es decir
que al abogado le darán una salida decorosa
y un exilio diplomático en Buenos Aires.
NOTAS INDISCRErAS..^:i pasado 16 de

abril López Obrador le pidió a los gobiernos
estatales que no contraigan deuda por el te
ma del Covid19 y que sean austeros, a pesar
de que reconoció que muchos de ellos reci
bieron "arcas vacías" por los endeudamien
tos excesivos del periodo neoliberal. Y parece
que con esa línea del Presidente, dos alcaldes
de Morena en Tamaulipas, interpusieron dos
controversias constitucionales en contra del
gobierno estatal por el endeudamiento de 4
mil500mdp que el Congreso local le autorizó
al gobernador panista Francisco García Ca
beza de Vaca. Unadelas controversias la puso
el presidente municipal de Güemez, Luis
Lauro Reyes, y la otra el Síndico del Ayun

tamiento de Ciudad Madero, Salvador Mu
ñoz Contreras. Al parecer los morenistas de
Tamaulipas van con todo en contra del go
bernador panista, porque al mismo tiempo
que los alcaldes pedían Controversia Cons
titucional los 10 diputados de Morena en el
Congreso Local le mandaron una carta al se
cretario de Hacienda en la que le piden ne
garle su aval a ese empréstito porque se com
promete, dicen más del 40% de las partici
paciones federales por 20 años. Los diputa
dos piden la intervención de Hacienda para
negarle su aval a la deuda del gobierno de
Tamaulipas y argumentan que con esos
4^00 millones de pesos, Cabeza de Vaca ele
varía la deuda del estado a 20 mil millones de
pesos. Veremos en qué termina la ofensiva
morenista contra el gobernador de Tamau
lipas... Los dados mandan Escalera doble.
Buen tiro. •
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ISin descanso. En medio de la emergencia sanitaria,
•ni el crimen ni las autoridades policiacas descansan.

Por fortuna, la Fiscalía General de la República cateó un
inmueble en Sinaloa, donde localizó sustancias químicas
para la elaboración de drogas sintéticas. Se aseguraron
cuatro mil 225 litros de cloruro de bencilo, mil 150 litros
de benzaldehído, 605 litros de monometilamina, 420 li
tros de metanfetamina, 185 litros de tolueno y 125 litros de
ácido clorhídrico. También se incautaron 20 mil litros de
otras sustancias, siete mil kilos de precursores químicos,
condensadores, reactores, centrifugadoras, bidones y una
bomba hidroeléctrica. Lo incautado quedó a disposición
del Ministerio Público Federal. Para quienes creen que la
FGR, a cargo de Alejandro Gertz, está de adorno, ya están
haciendo la tarea. Y no pasa inadvertido.
2 Los gandallas. No debe pasarnos de noche lo in

formado por el procurador federal del Consumidor,
Ricardo Sheffield, quien calificó de abusivos a los co
merciantes de la alcaldía Iztapalapa, en la CDMX, por su
poca colaboración durante la emergencia sanitaria por co
vid19. "Están cañones en Iztapalapa. Es donde más pasa
dos de rosca y gandallas hemos agarrado. Ha habido gente
que se compromete a bajar el precio y nos hacen pen... por
que al día siguiente regresamos y ya los volvieron a subir".
Sheffield informó que a partir del próximo lunes se rein
corpora a sus labores esenciales, pues termina su aisla
miento tras realizarse la prueba covid19 y salir negativo.
Que no quede ahí la denuncia a los comerciantes. Mínimo
cerrarles los negocios. Denunciarlos sirve de muy poco.
3 Los que nunca pierden. Durante la reunión Interes

•tatal Covid19 entre Michoacán, Nuevo León, Colima,
Jalisco, Durango y Tamaulipas, acordaron cinco puntos a
realizar de manera conjunta para regresar a la nueva nor
malidad después de esta pandemia. De los acuerdos se
destaca que solicitarán a la Secretaría de Hacienda la de

volución de los recursos invertidos por cada entidad du
rante la contingencia, que en el caso de Michoacán son mil
730 millones de pesos no contemplados para este fin. En
cabezados por Silvano Aureoles Conejo, también se dio a
conocer que el regreso a clases no se dará de forma pre
sencial en este ciclo escolar. En estos estados se tienen tres
mil casos positivos de covid19 y 300 muertes. La idea no
es mala, pero, ¿de qué partida sacarán estos recursos?

^ A estudiar. Una vez que retornen a clases, los alum
¦•nos de escuelas públicas presentarán un examen de

diagnóstico que no contará para su calificación final, ase
guró el secretario de Educación, Esteban Moctezuma.
"Los niños van a tener un examen diagnóstico para saber
cómo van en materia de aprendizaje", dijo el titular de la
SEP, quien reiteró que los jóvenes no regresarán a clases a
presentar un examen para ver si aprendieron o no apren
dieron durante las clases a distancia. Un poco de mano
dura no vendría mal a los estudiantes mexicanos, que se
rehúsan a salir del hoyo. Si con un maestro enfrente les
cuesta trabajo, en sus casas podría ser peor. ¿Por cierto,
cómo van los acuerdos con la CNTE?, ¿aplacados ya?
5 A poner las barbas a remojar. Alemania ha anuncia

•do que por la crisis de la pandemia de covid19 hoy se
encuentra en su peor contracción económica en más de
una década. Los Estados Unidos, por su parte, clasifican
esta crisis igual a la gran depresión de 1929. ¿México cómo
se está preparando? La secretaria de Economía, Graciela
Márquez Colín, parece que aún no lo dimensiona. Si bien
es cierto que el apoyo a las pymes, y a los pequeños nego
cios es de suma importancia para aminorar los estragos
de la crisis que se avecina, hace falta un plan, un proyecto
más agresivo que diga al país hacia dónde debe de cami
nar en estos momentos, ella debería estar presentando al
Presidente de la República propuestas del camino a tomar,
pero parece que esto no se le da. Pareciera que sólo gestio
na, no propone, y hoy lo que necesitamos son propuestas.
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•La aversión del presidente López Obrador a las energías
limpias —ilustrada por su comentario de que los aeroge
neradores que están en La Rumorosa producen "contami
nación visual"—, ya se convirtió en una amarga pesadilla
para la inversión y el empleo.

Abre, también, la posibilidad de que suban las tarifas
eléctricas al consumidor.
: Y es que el gobierno de la 4T pasó del dicho al hecho
con las ilegales maniobras de la Secretaria de Energía, vía el
Centro Nacional de Control de Energía (Cenace), para sacar
un acuerdo que impide la operación de nuevos parques de
energías eólicay solar.
A esas presiones del gobierno para sacar rápido el

acuerdo se atribuye la renuncia, ayer, de César Hernández,
titular del Consejo Nacional de Mejora Regulatoria.
i En un mensaje, vía Twitter, Hernández se limitó a anun
ciar su salida de ese organismo y a agradecer la oportuni
dad que le dieron en la 4T.

®.' *La Sener involucró al Cenace en el desaseado "acuer
do", a pesar de que carece de facultades legales para re
gular el Sector Eléctrico. Eso le corresponde a la Comisión
Reguladora de Energía.
í.t Luego de que abortara su albazo para publicar el acuer
do en el Diario Oficial de la Federación, sin la autorización
y el análisis de la descabezada Conamer, la Secretaría de
Energía, que encabeza la cuestionada Rocío Nahle, logró
su cometido.

•Simultáneamente, nos llegó un informe de la Aso
ciación Mexicana Energía Solar (AMES) sobre el impacto

del multicitado Acuerdo para Garantizar la Eficiencia, Ca
lidad, Confiabilidad, Continuidad y Seguridad del Sistema
Eléctrico Nacional.
"'O' "Este acuerdo ya tiene impactos negativos en 44 pro
yectos de generación de energía limpia, ubicados en 18
estados de la República.

"Se trata de afectaciones a 26 plantas solares, fotovol
taicas y eólicas que estaban listas para entrar en operación
,y de 18 proyectos en construcción respaldados por más
de 6 mil 400 millones de dólares en inversión directa. Las
añedidas previstas por el acuerdo implicarán, además, emi
siones mensuales de más de 714 mil toneladas de Co2 que
podrían evitarse, y la puesta en riesgo de 29,517 empleos".
"" La SENER argumenta que las centrales eólicas y solares
causan inestabilidad en la red de transmisión, por la caí
da de la demanda de energía eléctrica, en el marco de la
emergencia sanitaria que vivimos.

•¿Por qué decimos que hay riesgos de que se incre
menten las tarifas eléctricas en el país?

%¿ Hay que recordar que la Reforma Energética puso fin a
ja modalidad de autoabastecimiento y abrió a la inversión
privada en ese sector.
> El autoabastecimiento, que prevaleció de 1992 a 2014,
mantuvo siempre una tarifa subsidiada de transmisión, co
nocida como PORTEO, que desapareció con la Reforma
"Energética La generación de energías limpias se abrió ala
.'Competencia. Los costos, comparados con el modelo an
terior, bajaron un 61 por ciento gracias a la tecnología de
punta y el abandono del uso del combustóleo, que es caro
y contaminante.
; El acuerdo obliga a consumidores que tienen contratos
de compra con generadores de energías limpias, a adquirir
electricidad de mayor costo de la CFE.

' *E1 diputado Enrique Ochoa Reza, exdirector de CFE,
i nos dijo que la bancada del PRi en San Lázaro ya tiene en
j listado un punto de acuerdo que presentará en la Comisión
Permanente. En dicho listado se exhorta a la Sener y al Ce
nace a dar marcha atrás en el acuerdo.

Ese exhorto, promovido por Dulce María Sauri, René
Juárez y el propio Ochoa Reza, pide que se respeten los
derechos de los permisionarios de generación de energía

I mediante fuentes renovables, así como de aquellos que se
| encuentren construyendo plantas de generación de dicha
tecnología.
Pero, también, a que se instrumenten las medidas le

gales necesarias para evitar la invasión de facultades por
parte del Cenase.
— Ya verá usted que, después de este retroceso, lloverán

paros de los inversionistas y organizaciones que pro
lueven la mejora de medio ambiente.

Fecha: 16/05/2020

Página: 4

Area cm2: 341

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco Garfias Arsenal

Francisco Garfias

Costo: 24,248

Página 3



Parece un mal chiste. En su larga campa
ña por la Presidencia de la República, López
Obrador se dedicó a criticar —y desacreditar
la estrategia de seguridad que comenzó Felipe
Calderón y continuó Enrique Peña Nieto.

Dijo que el país se tenía que pacificar, que
los militares tenían que salir de la calle y que
las autoridades civiles, junto con una estra
tegia integral, tenían que tomar el control de
la situación.

Llegó al poder, y sin entender el tema y
con diagnósticos precipitados, emprendió una
"estrategia" que no tiene pies ni cabeza. De
cidió destruir la Policía Federal
—institución que poco a poco,
y después de mucho dinero y
esfuerzo, iba consolidándose—
para sustituirla con una corpora
ción que tuviera su sello, aunque
estuviera mal concebida.
Pensó que regalando dinero Que su

los criminales iban a tranquili
zarse. Que su "autoridad moral"
los iba a permear y transformar.
Incluso, se iba a terminar el cri
men organizado por decreto. No
había que pelear con ellos, sim
plemente entenderlos, pues al fin
y al cabo "también son pueblo".
Por eso no debe sorprendernos
su deferencia con la madre de
Joaquín El Chapo Guzmán y
su silencio por la liberación de
Ovidio, su hijo.

Junto con el secretario de Se
guridad y Protección Ciudadana,
Alfonso Durazo, se comprometió a que en
seis meses iban a bajar los niveles de violen
cia a menos de la mitad. Después dijeron que
en tres años.

La realidad superó a la ficción. Estamos vi
viendo los peores índices de homicidios en la
historia moderna del país. Cada día, cerca de
100 mexicanos pierden la vida por la violen
cia. Y nuestras autoridades, como si no exis

tieran. Sus reuniones de las 6 am. sólo sirven
para tenerlos desmañanados.

Este lunes —un año después de la reforma
constitucional en materia de seguridad—, el
Presidente publicó un acuerdo que faculta a
las Fuerzas Armadas para llevar a cabo "ta
reas de seguridad pública", al fin y al cabo,
—como dijo en su mañanera del jueves— "se
está desaprovechando su utilización", reco
nociendo con ello el fracaso de su estrategia
y de la Guardia Nacional.

Se le dijo al Presidente, pero no quiso es
cuchar. La creación de una nueva corporación
no solucionaría nada. La desaparición de la
Policía Federal iba a generar un vacío. Estaba
difícil empeorar la situación y lo logró. Había
que ejecutar una estrategia con gente capaz

y aglutinar los conocimientos
que se obtuvieron en 12 años de
combate al crimen organizado.
Construir sobre lo ya hecho.

Pero ya no hay marcha atrás.
El daño está hecho y se necesita
ver para adelante. Todos los es
fuerzos deben ser para consoli
dar la Guardia Nacional y tienen
menos de 5 años para marcar el
camino.

Está comprobado que los
incondicionales del Presiden
te no dan resultados. ¡Al diablo
el 10% de capacidad! Hay que
sustituirlos.

En lugar de hacer los proyec
tos faraónicos —Santa Lucía, Dos
Bocas, el Tren Maya—, ese dinero
se debe invertir en capacitación
y equipo. En lugar de reuniones
interminables, que se rediseñe y
reestructure la institución. Man

dar a los militares a sus cuarteles.
El Presidente se la ha pasado culpando de

sus propios errores a sus antecesores. Con
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tanta "autoridad moral" es su obligación y
responsabilidad dejar las cosas mejor que
como las recibió y todo indica que no lo va a
lograr. Todavía está a tiempo de no hacer de
este tema otro fracaso de la 4T.

'Maestro en Administración Pública
por la Universidad de Harvard

y profesor de Derecho Constitucional
en la Universidad Panamericana

Twitter: @ralexandermp

Pensó que rega
lando dinero los
criminales iban

a tranquilizarse.
Que su
"autoridad
moral" los iba

a permear y
transformar.

100
MUERTES
se reportan cada día en
México debido a la violencia.
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Lo hemos escuchado casi todo. Y siempre la reacción es
la misma, de no creerse. En un 2020 con tanta posibilidad
de información, nos queda claro que la ignorancia —por
que eso es— no se combate tan fácil.

En un mismo día, dos notas: una supuesta fiesta en la
colonia Las Águilas, en la Ciudad de México, en donde al
menos 100 personas convivirán con otras, éstas contagia
das de covid19, para así contribuir a la "Inmunidad de re
baño", un término epidemiológico aún cuestionado por la
comunidad científica.

No lejos de la capital, en Texcoco, una mujer enojada
por una protesta de médicos que exigían insumos, afirmó
que el coronavirus se curaba con remedios caseros: "con
un caldo de pollo...". Ya con dos meses en emergencia sa
nitaria, ya, incluso, con un plan para regresar a la "nueva
normalidad", hay quienes están instalados ahí, en tal nivel
de ignorancia.

Sabemos que no hay evi
dencia de inmunidad tras con
traer coronavirus. Así lo dicen
los estudios, aún en desarrollo,
porque todavía hay tanto que
aprender respecto al compor
tamiento de este cepa.

Pensar en una "fiesta de con
tagio", es más bien una invita
ción a jugar a la ruleta rusa y
eso es, por supuesto, algo fran
camente torpe y peligroso.
El audio circuló en redes

sociales y, ante la falta de in
formación, las autoridades la
consideraron noticia falsa.
Sin embargo, el tema tam

bién radica en la facilidad con la
que éste material se distribuyó,
pues incluso provocó reaccio
nes en Palacio Nacional.

Lo delicado es que no es la primera v#z que este tipo
de material se hace viral. ¿Cuántas personas creerán en
ellos? ¿Cuántas fiestas de ese tipo se habrán realizado ya?
¿Cuántas veces ha escuchado usted que hay quien "no
cree" en la pandemia?

O
Ante un momento como el que vive el planeta entero, el
arma más peligrosa es la ignorancia.

Aquella señora que sugiere un caldo de pollo para curar
el covid19 suena exactamente igual que cuando le oímos
a Miguel Barbosa decir lo mismo.

La diferencia es que este último está a cargo de las po
líticas públicas de un estado entero.

Y el peligro es aún mayor. El último en irse en esa línea
fue el diputado del Partido Encuentro Social (PES) en So
nora, Carlos Navarrete: "el covid19 no es tan grave como
lo anuncian, incluso dijeron que tomando té de canela en
la mañana, al mediodía y en la noche, el virus se moría en
la garganta...", expresó al micrófono.

¿Cuántas cadenas han llegado a su WhatsApp con no
tas o datos imprecisos sobre la pandemia actual (o cual
quier otro tema)?

¿Ha notado la facilidad con la que este material puede
compartirse?

Ése es el peligro en ciudadanos de a pie, pero también
está ese otro, el de la ignorancia evidenciada en tantos
funcionarios.

Dentro y fuera del país, desde los que creen que puede
haber forma de inyectarnos desinfectante hasta quienes
piensan que esto es sólo una gripita o los que piden re
zarle a Dios como única vía. Ahí se ubica nuestro princi
pal enemigo, pues somos capaces de pasar por encima
de la razón, sólo para aferramos a una falsa idea de
conocimiento.

Ayer México superó a China en la cifra de muertos por
la pandemia, pero horas antes nos aseguraron que ya se
veía la luz al final del túnel...

Somos capaces
de pasar por
encima de la
razón, sólo para
aferramos a una
falsa idea de
conocimiento.
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La fraternidad
y los datos
Por Rosalía Zeferino Salgado

Las familias felices son todas iguales,
las'infelices son desgraciadas

cada una a su manera.
León Tolstoi

"El lugar más peligroso para una mujer es
su hogar... Es una realidad en todo el mun
do: el mayor peligro que pueden enfrentar
las mujeres está en sus propios hogares",
alertó la ONU en noviembre de
2018 con motivo del Día Inter
nacional de la Eliminación de
la Violencia Contra la Mujer, a
partir de los resultados obteni
dos en su informe sobre homi
cidios en el mundo.
Este reporte resaltó que

más del 50 por ciento de los
87 mil casos de mujeres ase
sinadas en 2017 murió en ma
nos de su pareja o un familiar
cercano.

Con información muy si
milar, el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi)
reportó, con datos de la Encuesta Nacional
sobre la Dinámica de las Relaciones en los
Hogares 2016 (Endireh), que el 54 por cien
to de las mujeres que viven una relación de
pareja, sea unión libre, matrimonio o no
viazgo, sufre violencia emocional, econó
mica, física o sexual.

En esta misma línea, la Comisión Eco
nómica para América Latina y el Caribe
(Cepal) dio a conocer que México ocupa el
octavo lugar en feminicidios en América
Latina, y en enero de este año el US News &
World Report de 2019 publicó que nuestro
país se ubicaba como uno de los más hos
tiles para ser mujer, por sus altos índices de
violencia, inseguridad e inequidad de gé
nero y los 10 feminicidios que se registran a
diario, de acuerdo con datos oficiales.

En este contexto, el confinamiento al
que se llamó a la población por la pan
demia del Covid19 ha sido un detona
dor alarmante de la violencia contra las

mujeres. Ya lo había previsto la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
quien expresó "que el estar toda la familia
reunida en un solo lugar y las dificultades
económicas que experimenten, influirán
en el aumento de violencia contra la mujer
y menores de edad". Y las cifras que da a
conocer el Secretario Ejecutivo del Siste
ma Nacional de Seguridad Pública (SES
NSP) muestran que no estaba alejada de
la realidad, ya que en marzo las llamadas
de emergencia hechas al 911 por mujeres
violentadas aumentaron 155 por hora dia
riamente, registrando, a nivel nacional, 115
mil 614 llamadas, lo que representa un in

cremento del 22.31 por ciento
con respecto a febrero.
Ante estos hechos y datos,

no se explica cómo el Pre
sidente, al ser cuestionado
acerca de este problema, haya
desestimado el tema al decir
que "no hemos advertido un
incremento...", justificando que
cuando se habló del aumento
de la violencia en esta etapa,
se partía del supuesto de que
si se estaba más tiempo en las
casas podía darse más violen
cia familiar, pero que "esto
no necesariamente está su

cediendo porque no se puede medir con
los mismos parámetros a todo el mundo...
En México tenemos una cultura de mucha
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fraternidad".

Será que, como siempre, ¿tiene otros
datos? ¿O pensará que la fraternidad fa
miliar se da por decreto? o quizá no sabe
que fraternidad es un término derivado
del latín frater, que significa hermano, y
entre hermanos, quien los tenga lo sabe
también, se vive violencia, o que la frater
nidad como valor se basa en el respeto a
la dignidad de las personas, en la igualdad
de derechos y en la solidaridad, elementos
que miles y miles de mujeres no ven en su
vida cotidiana.

Sí queremos familias fraternas, pero
necesitamos un líder fraterno que vea, es

cuche, luche y salve a las mujeres de la vio
lencia histórica que hemos padecido.

La Comisión
Económica para
América Latina
y el Caribe dio
a conocer que
México ocupa el
octavo lugar en
feminicidios en
América Latina.
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EXPERIMENTOS/ANÓNIMO
¿No entiendo aún por qué se sigue usando, torturando y sa
crificando a los animales en los laboratorios?
Los científicos pueden probar vacunas en humanos volun
tarios. En esta época de pandemia y de que todos corren a
buscar una vacuna en tantos laboratorios. A diferencia de los
animales utilizados para la investigación, los humanos pue
den dar su consentimiento para ser utilizados en las pruebas
y son una opción viable cuando surge la necesidad. La pan
demia demostró que los científicos pueden omitir las prue
bas en animales e ir directamente a observar cómo funcionan
las vacunas en humanos con copias sintéticas. En el mundo
de la ciencia, en donde yo me desarrollo he visto que la com
pañías pueden éticamente no tomar el camino tradicional de
aislar muestras vivas de un virus con animales sacrificados
para acelerar el proceso de desarrollo.
R. Don anónimo, aparte de mis sentimientos con usted
con gente en el área y me comparten que su perspectiva es
que la experimentación con animales es crucial para garan
tizar que las vacunas sean seguras.
Los científicos que compiten por desarrollar una vacuna, por
ejemplo contra el coronavirus, deben realizar pruebas en rato
nes genéticamente modificados para asegurarse de que lava
cuna no empeore el virus.
También indican que probar una vacuna de coronavirus en
animales es "absolutamente esencial" y omitir ese paso estaría
"lleno de dificultades y peligros" para los últimos consumido
res: nosotros.

POLLOS

¿Cómo hacen el amoríos pollos y las gallinas,? No con dema
siado detalle, pero he tratado de ver con los pollos y no le en
cuentro el con qué.

R. Los pollos son una de las muchas especies de aves que no
tienen genitales penetrantes. El método de reproducción que

usan se llama comúnmente "beso cloacal". Ahí se la dejo para
futurá investigación visual.

PAELLA/CONTRANTE

¿Cuál es la mejor bebida para acompañar una paella he
cha en casa?

R. Don Fernando Holguin, en su libro sitio web: paellaholguin.
com nos comparte que hay diferentes bebidas para acom
pañar a la paella en tres etapas, y que con gusto aquí se las
comparto:
1. Aperitivos que abren el apetito antes del plato mágico:
champagne, martini, whisky, vodka, tequila, cerveza.
2. Vinos, la alegre compañía durante el agasajo: blancos y
tintos.

3. Digestivos, continuación de la ambrosía: whisky, ron, cog
nac, anís, licores, Baileys, Licor 43.
¡Buen provecho!
SANTA CORONA/PATINLM

¿Es cierto que existe Santa Corona y que es la santa de las en
fermedades contagiosas?
R. Le comparto que la semana pasada, la catedral alemana
de Aquisgrán anunció que estaba puliendo un santuario de
oro, bronce y marfil de Santa Corona para exhibir cuando el
público se congregue en la iglesia. Según Reuters, la mártir
de 16 años no sólo comparte su nombre con el conocido co
ronavirus que actualmente está causando estragos en todo el
continente, sino que también es la santa patrona de resistir
epidemias.
Ampliando, la profesora de teología. Candida Moss explica que
San Edmundo es el verdadero patrón de las enfermedades
infecciosas y que el nombre de Santa Corona deriva de una
visión que una vez tuvo de una corona.
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Ya falta poco, ¡prepárate!
• ¿No has pensado en las cosas que tenías pendientes
y que nunca te atreviste a realizar?

Prepárate para vivir y ¡vive!
R. Kelly

Querido viejo: hemos recorrido más de la tercera parte de
este año insólito, extraño y terrible; nos enfrentamos a un
enemigo que nadie ve, al que muchos temen, del que otros
han sufrido las consecuencias y por el que muchos ya per
dieron la vida.

La gravedad de una pandemia como ésta nos hizo re
visar la historia y recordar las múltiples epidemias y pan
demias que han asolado al mundo y a México.

Hoy sabemos que los españoles nunca hubieran con
quistado nuestro país si no hubiera sido por la epidemia
terrible de cocoliztli, la cual, ahora se sabe, era salmone
11a; la culpable de diezmar a la población azteca y hacer
que Cortés triunfara.
También sabemos que la veneración a la virgen de

Guadalupe se consolidó en 1737, cuando fue "intercesora
en la epidemia de matlazahuatl" (tifo), la cual asoló a la
población, por lo que, a partir de entonces, la virgen fue
declarada patrona de la Ciudad de México.

Recuerdan nuestros abuelos la pandemia de influenza
Española que mató a millones de personas y tú y yo recor
damos la reciente epidemia de influenza del 2009, pero

ahora nos tocó algo inesperado:
igual que todos las personas que
cuentan con una conexión a in
ternet al instante, hemos visto
a diario sus estragos en todo el
planeta: millones de enfermos y
cientos de miles de muertos por
este coronavirus letal.

Tú y yo hemos acatado las
recomendaciones de las auto

ridades de salud, que aunque
han tenido muchos titubeos y

decretos contradictorios, pu
dieron lograr que una parte —
sólo una parte— de la población
acate sus indicaciones, per
manezca en casa y espere que
todo esto mejore y se termine.
Tú eres de los cumplidores, mis
felicitaciones.

Y ya hemos platicado de las
cosas que has hecho en el encierro: cuidar tu salud, comer
bien, hacer ejercicio en condiciones que nunca hubieras
imaginado, ordenar tu casa: los libros y documentos en
su lugar; cantar, bailar, sonreír y com|tnicarte con tus fa
miliares, amigos y compañeros. :*+
Pero ya falta poco, porque hoy sabemos que más tarde o
más temprano —y esperamos que sea muy pronto— las co
sas volverán a la normalidad y en poco tiempo volverás a tu
vida de antes. Pronto volverás a la calle, irás al mercado, tal
vez a comer a un restaurante, por un café con los amigos,
un fin de semana con la familia, qué se yo.

¿Volverás a tu vida de antes?, ¿todo será como antes?,
¿no has pensado en las cosas que tenías pendientes y que
nunca te atreviste a realizar?

¿Dónde quedaron aquellos sueños que tenías de ir
a visitar una ciudad colonial o un puerto junto al mar?
¿Aquella idea de entrar a una escuela para estudiar aquel
diplomado que nunca pudiste hacer? ¿Y esos planes de
ir al cine, a conciertos, a conferencias o a exposiciones
a las que nunca fuiste por desidia o flojera? ¿Y aquellos
proyectos de participar como ciudadano comprometido
en una organización para exigir la protección del planeta?
¿Y la idea de afiliarte a un grupo o colectivo que quiere
mejorar la calidad de vida de México?
Ya falta poco, prepárate para hacer lo que nunca antes

hiciste porque pensabas que tenías "tiempo de sobra". Hoy
sabes que cada día cuenta, que nada es eterno. Prepárate,
haz tu lista de planes y proyectos que harán que esta parte
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de tu vida sea más rica, más plena, más feliz.
Así. valdrán la pena cada uno de los larguísimos días

y meses de encierro.

Prepárate para
hacer lo que
nunca antes

hiciste porque
pensabas que
tenías "tiempo
de sobra".
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Los estudiosos del constitucionalismo —como doctrina fi
losófica— sólo conciben al Estado a partir del surgimiento
del orden constitucional, que sostiene que la noción de lo
que hoy entendemos como Estado de derecho es aquél en
donde, tanto gobernados como gobernantes, se someten de
igual manera al imperio de la propia Constitución.

Recordar lo anterior es muy oportuno, pues hace unos
días, en una histórica sesión virtual —obligada por las cir
cunstancias de distanciamiento social, derivadas de la pan
demia que seguimos padeciendo— el Pleno de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación declaró inconstitucional la
reforma a la Constitución de Baja California que preten
día que el gobernador )aime Bonilla Valdez permaneciera
cinco años en el cargo y no dos. tal cual como fue electo.

En el año 2014, los Congresos de algunos estados deci
dieron ajustar sus periodos de gobierno para homologar las
elecciones locales con las federales. Ése fue el caso de Baja
California y se dispusieron normas para lograr la concurren

cia de la elección de gobernador
del estado con el proceso electoral
federal del 2021, para lo cual fue
necesario elegir a un mandatario
transitorio que durara 2 años. Así,
los bajacalifornianos acudieron
a las urnas en 2018 con la idea
de votar por un gobernante con
ejercicio en sus funciones de dos
años, sin embargo, meses después
—mediante una reforma inaudi
ta— el Congreso local reformó la
Constitución del estado y amplió
el periodo por tres años más.
Las reacciones no se hicie

ron esperar y diferentes actores
de la vida política e institucional
del país manifestaron su incon
formidad y promovieron dife
rentes acciones en contra de esa

¦ ___ inconstitucionalidad, como el
Instituto Nacional Electoral, la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos y diferentes partidos políticos.

A pesar de muchas presiones políticas, el pasado 11 de
mayo los once integrantes de nuestro Tribunal Constitucio
nal respaldaron el proyecto del ministro Fernando Franco
y por unanimidad aprobaron declarar inconstitucional la
reforma a la Constitución del estado de Baja California,
pues consideraron que viola los principios democráticos
de la Constitución federal, así como los de certeza electoral,
seguridad jurídica y no reelección.
El ministro presidente de la Suprema Corte, Arturo

Zaldivar, hizo una fuerte declaración y argumentó que la
intentona del Congreso de Baja California constituyó un
"gran fraude a la Constitución y al sistema democrático".

La contundente decisión de nuestro Tribunal Constitu
cional es digna de reconocerse y celebrarse, pues el tema
no sólo era relevante para Baja California, sino para la Re
pública entera. La actuación del Congreso de aquel estado
era un hecho —que de haberse concretado— habría senta
do un negativo precedente y cimbrado la estabilidad de la
Federación al contrariar varios principios torales del pacto
federal, como: la certeza jurídica, la no reelección, así como
el derecho a votar y ser votado.

Hoy, la SCjN ha estado a la altura de su papel porque
consolida el control de la constitucionalidad del país, así
como su condición de ser un auténtico tribunal constitu
cional. Este fallo histórico constituye una expresión clara
de madurez política, puesto que la Corte hizo uso pleno
de sus atribuciones para garantizar el respeto al Estado
de derecho, la consolidación de nuestra democracia, pero,
sobre todo, la defensa de los derechos de los ciudadanos.

Como Corolario, la frase del jurista italiano, Gustavo
Zagrebelsky: "Las Cortes están llamadas a contener la ten
dencia de la democracia a degenerar en demagogia, deben
ser una isla de razón en el caos de opiniones"

La decisión
contundente de
nuestro Tribunal
Constitucional
es digna
de reconocerse

y celebrarse.
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Rayuela
De no ser porque se trata

de una tragedia, la
intentona golpista en
Venezuela sería digna
de una película de los
hermanos Marx.
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Omisión

y
autoritarismo
GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

CONSIDERADA POR EL

gobierno federal como
actividad esencial durante

la pandemia, la construcción del
Tren Maya sigue la ruta de la omi
sión y el autoritarismo. Mientras
el Presidente de México anuncia
su intención de ir personalmente
a dar el banderazo a los trabajos,
los pueblos mayas continúan el
camino de los recursos legales
para impedir el avance de un pro
yecto que, advierten, vulnera sus
derechos.

EL RECURSO MÁS reciente

que interpusieron organizaciones
y colectivos indígenas y no indí
genas de Campeche, Quintana
Roo y Yucatán fue una queja
ante la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos (CNDH), por
"violaciones al derecho a la salud,
integridad personal, la vida y me
dio ambiente sano de la población
de la península de Yucatán, debido a
la construcción del megaproyecto
durante la contingencia sanitaria".

LA CNDH RESPONDIÓ afirma
tivamente a la solicitud el 14 de
mayo, y solicitó al Fondo Nacional
de Turismo (Fonatur), instancia
encargada del proyecto, que de
manera urgente suspenda las ac
tividades no esenciales relativas al
Tren Maya.

LAS ORGANIZACIONES Y co
lectivos peninsulares argumentan
que las licitaciones, encuestas,
censos, entrevistas, inspeccio
nes, revisiones, mantenimiento
y construcciones de estructuras
no se clasifican como esenciales.
Además de que continuar con
la construcción implica que las
comunidades "no participen en
las manifestaciones de impacto
ambiental y social a que todo me
gaproyecto debe someterse". Lo
contrario es aprovecharse de la
situación de emergencia sanitaria.

LAS COMUNIDADES MAYAS
que se oponen a uno de los pro
yectos estratégicos de la actual
administración federal advierten
que no se trata de que al terminar
la pandemia continúen los traba
jos, sino de que en ese momento
se inicie un diálogo verdadero con
ellas.

POR AHORA, LAS medidas cau
telares dirigidas a la instancia en
cargada son para evitar contagio
y propagación del Covid19 entre
los trabajadores del proyecto y los
habitantes de la península de Yu
catán, medida que debe salvaguar
dar, por lo pronto, sus derechos a
la salud y a la vida. Pero hasta el
momento, Fonatur ni los ve ni los
oye. Falta.

losyasdeabajo@yahoo.com.mx
desinformémonos.org
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BIELORRUSIANO SUELE
conmemorar el Día de la
Victoria con exhibiciones de

poderío militar que se reservan pa
ra el Día de la Independencia, el 3
de julio, pero este año en ocasión
del 75 aniversario de la capitula
ción incondicional de la Alemania

nazi sorprendió con un desfile en
Minsk de 3 mil soldados y arma
mento diverso ante una multitud,
que las propias autoridades esti
maron en 15 mil personas.

EL PRESIDENTE ALEKSANDR

Lukashenko, quien gobierna
Bielorrusia desde 1994, ordenó
realizar el desfile sus adversarios
llegaron a difundir en las redes
sociales que el público asistió con
tra su voluntad al que calificaron
de "desfile de la muerte" para
mandar el mensaje de que si el
fascismo no pudo doblegar a Bie
lorrusia, menos podrá hacerlo el
coronavirus.

EN ABIERTO DESAFÍO a las
recomendaciones de la Orga
nización Mundial de la Salud,
Lukashenko asume una actitud
temeraria al no instrumentar me
didas precautorias para evitar la
propagación de la pandemia y re
comienda tomar vodka, ir al sau
na, jugar hockey, labrar la tierra
con un tractor y besarse sólo en
casa como métodos más efectivos
para protegerse del Covid19.

EN REALIDAD, EL gobernante
es consciente del riesgo de que se
incremente en flecha el número
de contagios Bielorrusia, según
las cifras oficiales, tenía ayer 26
mil 772 casos positivos y 151 falle
cidos, aunque procura reforzar
la imagen de hombre fuerte que
nada teme, que se atreve a hacer
lo que otros no, incluido su pode
roso colega ruso, que presume
que sólo Bielorrusia, en todo el
espacio postsoviético, no renunció
al "deber sagrado" de honrar la
memoria de los caídos con un
desfile militar y, en suma, que es la
persona que debe seguir al frente
del país.

Y ESTO, EN su lógica, tiene que
hacerse realidad por sexto perio
do consecutivo el próximo 9 de
agosto cuando deben efectuarse,
contra viento y marea, eleccio
nes presidenciales, en las que no
tendrá rivales verdaderos ante la
imposibilidad de cumplir en el pla
zo de una semana, que venció ayer
viernes, los requisitos para lograr
el registro como candidato, salvo
los habituales que desempeñan el
papel de comparsas.

AÚN ES PREMATURO saber
qué tanto influyó el desfile del Día
de la Victoria en el aumento de los
contagios en Bielorrusia y, sobre
todo, si el Covid19 afectará o no la
reelección de Lukashenko.
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ROZONES
• ¿Entonces cuántos positivos hay?
Hizo levantarla ceja amás de uno el que el director de Epidemiología, José Luis Alomía, informara
anoche que hay 16 mil450resultados positivos a Covid19 reportados por los laboratorios privados
que no se han sumado a los casos oficiales que se informan noche con noche. El argumento es
que a esos positivos no se les puede incorporar poique no se sabe si después acudieron a alguna
institución a solicitar atención médica, y en ese caso pudiera darse una duplicidad. Lo cierto es que
nuevamente aparecen sombras, sobre el manejo de las cifras además de que se envía la señal de
que no es importante contar con un indicador confiable sobie contagios sino sólo uno aceptable.
Y también por si algo faltara, la recomendación es no hacerse la prueba a menos de que se tengan
síntomas. ¿Y si alguien estuvo cerca de un contagiado no debería descartar ser positivo, aun asin
tomáticD, para no ser un foco de transmisión? Con esas premisas es muy difícil saber realmente la
dimensión de nuestra crisis.

• La batalla de LópezGatell con el cubrebocas
Así que el subsecretario de Salud, Hugo LópezGatell, ya declaró que no es enemigo del cubrebo
cas. Ah, pero no perdió oportunidad para enfatizar que su uso es sólo "unamedida auxiliar, comple
mentaria". Anoche al momento de hablar de las recomendaciones que se mantendrán en la nueva
normalidad, mientras calaba la reacción en el salón Tesorería, dijo "voy a plantear el uso de cubre
bocas... como una medida auxiliar, como lo he dicho en innumerables ocasiones". Luego matizó
"yo no soy enemigo de los cubrebocas, como se meha querido ver". Y rápido completó 'lo único que
digo es que es unamedida auxiliar, complementaria, su efectividad en el uso ya real, en comunidad,
no está totalmente demostrada como unmecanismo de gran utilidad", asestó, para luego conceder
nomás tantito "aunque es potencialmente útil". Uf. Así la lucha de LópezGatell con el cubrebocas.

• Ya son siete gobernadores
Así que el frente de gobernadores que empezó conformado por tres ya es de siete. Primero eran
Francisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; Jaime Rodríguez Calderón, de Nuevo Léon; y
Miguel Riquelme, de Coahuila. A estos después se les unieron José Rosas Aispuro, de Durango,
y Silvano Aureoles, de Michoacán, y ayer se incorporaron Ignacio Peralta, de Colima, y Enrique
Alfaro, de Jalisco, aunque este último no estuvo presente en el encuentro de Morelia. El grupo ade
más se muestra bastante orgulloso de su eslogan: "Resistir en unidad, nuestra mayor fortaleza". Y en
una declaración, García Cabeza de Vaca comentó "Novamos a seguir permitiendo que el Gobierno
tome decisiones que afecten a nuestros estados".

• De fondos y mojarras enjabonadas
Y hablando de reuniones, la que de carácter virtual tuvieron los mandatarios estatales con el se
cretario de Hacienda, Arturo Herrera, al final fue vista por algunos de ellos como "una medida de
mitigación". Tal fue el caso delmichoacano Silvano Aureoles, para quienhay aún puntos pendien
tes por tratar porque, dijo, con cierto humor, el funcionario "se chutó más de una hora dándonos
el panorama del mundo sin embargo, sobre los temas que íbamos, nada, nos resultó una mojarra
enjabonada el secretario, nunca pudimos centrar el tema que queríamos". Lo cierto es que, por lo
pronto, el bloque de gobernadores al que pertenece acordó trabajar unido parano permitir que haya
más recortes al presupuesto de los estados, actualmente golpeados por los gastos hechos para en
frentar la pandemia del Covid19.

• Compleja reapertura automotriz
Nos cuentan que las que están más que puestas para anancar los motores son las empresas del
sector automotriz, en medio de la curva pandémica que no termina de mostrarse completamen
te aplanada. El sector, estratégico por sus vasos comunicantes con sus pares en Estados Unidos y
Canadá, obtuvo ya la declaratoria de actividad esencial, con lo cual podría iniciar sus actividades
a efecto de remontar los escenarios de pérdida en los que la ha sumido la pandemia. Quienes, sin
embargo, se muestran preocupados por la apertura son senadores como Malú Mícher, e Higinio
Martínez, quienes están pugnando porque estrictas medidas sanitarias se apliquen para amino
rar lo más posible la posibilidad de contagios que parece inminente. Nos dicen que de parte de las
empresas hay compromiso de cumplir con ellas. Aunque de lo que hay certeza es de que el reto del
reinicio es mayor.

• Cuestionan dichos sobre violencia familiar
Después de que el Presidente López Obrador señalara durantela conferencia mañanera que el 90%
de las llamadas por violencia a mujeres eran falsas, un grupo de diputadas de diversas bancadas y
la Red Nacional de Refugios le cuestionaron por no reconocer las propias cifras presentadas por su
administración sobre el aumento de la violencia familiar. La Presidenta de la Cámara de Diputados,
Laura Rojas, manifestó que la violencia existe y se ha incrementado durante el confinamiento.
También se sumó la diputada morenista Lorena Villavicencio quien señaló que discrepa del Pre
sidente porque lo que está en riesgo es la vida de las mujeres y fue más frontal al señalar que declarar
falsas las llamadas es una forma de llamamos mentirosas a las mujeres y las mujeres no mentimos,
ni las cifras son falsas. Parece que alguien mal informó al titular del Ejecutivo federal.
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Cuba es un país que ofrece muchas di
ficultades para ser estudiado desde
el espacio de las ciencias sociales lati

noamericanas. Esas dificultades son diver

sas y tienen que ver con el entramado insti
tucional de la isla y sus relaciones culturales
y educativas con la región. Pero tienen un
trasfondo innegable en el peso de lo afectivo
y lo ideológico en la mayoría de los análisis
sobre la situación cubana.

Para muchos, Cuba no es un país,
sino un mito, cuando no un emblema
teológico. Una encarnación del bien
o del mal, que aparece en el debate
público como modelo o alternativa,
no sólo a Estados Unidos o Europa, al
imperialismo o a la globalización, sino
a toda América Latina y el Caribe. De
acuerdo con buena parte de la prensa
occidental, especialmente de derecha,
Cuba es el origen de todos los males
del hemisferio.

Hay, sin embargo, inteligencias que
eluden ese torbellino pasional y logran
estudiar a Cuba desde la metodología
y el lenguaje de las ciencias sociales
latinoamericanas. Podría poner varios
ejemplos de académicas o académi
cos, residentes dentro o fuera de la isla,
que lo han logrado. Me centraré sólo en
uno, el politólogo Juan Valdés Paz.

Valdés Paz pertenece a una brillan
te generación de marxistas cubanos,

que emergió en el centro o la periferia
del Departamento de Filosofía de la
Universidad de La Habana y la revista
Pensamiento Crítico en los años 6o. En
aquella revista fundada por Fernando
Martínez, en colaboración con otros
intelectuales como Jesús Díaz, Aurelio
Alonso y Thalía Fung, y donde se tra
dujo a marxistas críticos como André
Gorz, Louis Althusser, Robin Blac
kburny PerryAnderson, se encuentran
las lecturas formativas de Valdés Paz.

La obra de este académico, desde
que se incorporó al Centro de Estudios
sobre América (CEA), en los años 8o, ha
transitado por rumbos muy conocidos
en las ciencias sociales latinoameri

canas. Durante un tiempo, Valdés Paz
se dedicó al tema del desarrollo rural,
cuestión central en una región donde
desde mediados de siglo, en buena
medida por el impacto del México car
denista y postcardenista, se vivieron di
versas experiencias de reforma agraria.

Luego Valdés Paz estudió la "tran
sición socialista" y el "sistema político"
de la isla, en sendos libros aparecidos
entre los años 90 y 2000. Aquellos tra

bajos son de referencia obligada para
las nuevas generaciones académicas
de la isla porque desplazan el análisis
del caso cubano a la perspectiva de
las instituciones y los actores. En un
campo intelectual tan saturado de legi
timación ideológica y culto al líder, ese
enfoque incrementa su valor.

Su proyecto más reciente es una his

toria del poder en Cuba, en dos volú
menes, que retoma la línea institucio
nalista. Valdés Paz entiende por poder

"un tipo de relación asimétrica entre in
dividuos o grupos sociales que sirve de
soporte a relaciones de subordinación,
dominación y explotación estableci
das". Uno de los principales obstáculos
para estudiar el poder en Cuba ha sido,
justamente, el tópico propagandístico
de que en la isla es el pueblo, sin nor
mas ni mediaciones, quien lo detenta.

Este análisis sincrónico y diacrónico
de la evolución del poder en Cuba apor
ta muchas cosas. Pero hay una que me
rece la mayor atención: su propuesta
de periodización histórica. A diferencia
de tanto relato histórico, a favor o en
contra, que ve la historia contemporá
nea de Cuba en bloque, bajo conceptos
difusos como "Revolución" o "Castris
mo", Valdés Paz la subdivide en cinco
periodos: 195963,196474,197591,
19922008 y 200918.

Esta periodización responde, fun
damentalmente, a las mutaciones del
marco jurídico e institucional, pero
también a las relaciones de poder
entre el Estado y la sociedad. La evo
lución del poder en la Revolución Cuba
na (2019), en dos tomos, editado por
la Fundación Rosa Luxemburgo, es
una de las mayores contribuciones a
los estudios históricos sobre Cuba de
los últimos años.

Este análisis sincrónico y diacró
nicode la evolución del poder en
Cuba aporta muchas cosas. Pero
hay una que merece la mayor
atención: su propuesta de pe
riodización histórica. A diferencia
de tanto relato histórico, a favor
o en contra, que ve la historia
contemporánea de Cuba en
bloque, bajo conceptos difusos
como "Revolución" o "Castrismo",
Valdés Paz la subdivide en cinco

periodos: 195963,196474,
197591,19922008 y 200918
La obra de este académico, des
de que se incorporó al Centro de
Estudios sobre América (CEA),
en los años 80, ha transitado
por rumbos muy conocidos

en las ciencias sociales latinoa

mericanas. Durante un tiempo,
Valdés Paz se dedicó al tema del
desarrollo rural, cuestión central
en una región donde desde me
diados de siglo, en buena me

dida por el impacto del México
cardenista y postcardenista, se
vivieron diversas experiencias

de reforma agraria
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AUTOS clásicos
transitan por las
calles de La Haba
na, Cuba, el 18 de
marzo de 2016.
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Aristóteles sostuvo que la felicidad es la fina
lidad de la vida humana. Sin embargo, toda
vía no nos acaba de quedar claro qué es la

felicida d. ¿Es lo mismo que la alegría? ¿O el placer?
¿O la satisfacción? Hay tanta confusión que no falta
quien le reproche a uno que debería ser feliz con
lo que tiene. Es decir, que si uno pensara bien las
cosas, tendría que darse cuenta de que es feliz, a
pesar de estar convencido de que no lo es.

El 17 de enero de 1935, el Secretario Gene
ral del Partido Comunista Soviético, Iósif Sta
lin, dio un discurso memorable frente a una
asamblea de trabajadores. En el momento
cumbre de su alocución, Stalin dijo: "La vida
se ha vuelto mejor, camaradas. La vida se ha
vuelto más alegre. Y cuando la vida se vuelve
más alegre, el trabajo se vuelve más efectivo".
Los asistentes a la asamblea aplaudieron ra
biosamente para demostrar que Stalin estaba
en lo cierto. ¡La vida se había vuelto mejor!
¡La vida se había vuelto más alegre! Sin em
bargo, cuando millones de soviéticos leyeron
esas palabras en los diarios comprendieron
exactamente su significado tenebroso.

En enero de 1935, la situación de los so
viéticos no era la mejor. Entre 1932 y 1933,
habían muerto de hambre millones de ucra
nianos como resultado de las medidas de
colectivización impuestas por el régimen.
En 1933, casi 400,000 personas fueron

expulsadas del Partido Comunista, quedan
do señalados como posibles traidores. En
1935, el Comisariado del Pueblo para Asun
tos Internos, la temible NKDV, comenzó un
proceso de persecución en contra de cual
quier ciudadano soviético sospechoso de
tener alguna diferencia, por mínima que
fuera, con la línea del líder absoluto de la
Unión Soviética. Miles de personas fueron
asesinadas, arrestadas, enviadas a prisiones
o exiliadas. Para decirlo en pocas palabras,
para la enorme mayoría de los soviéticos la
vida no se había vuelto mejor. Sin embargo,
después de la declaración de Stalin, los so
viéticos sabían que estaban obligados a fin
gir que estaban más alegres que nunca.

Stalin pensaba que los ciudadanos de la
Unión Soviética no tenían de que quejarse.

Si comían menos que antes, estaban mejor,
porque ya no eran esclavos de los capitalis
tas. Si trabajaban más antes, estaban mejor,
porque eran dueños de los medios de pro
ducción. Si eran más pobres que antes, esta
ban mejor, porque ya no eran explotados. Si
se los enviaban a las cárceles, estaban mejor,
porque eran las cárceles del pueblo y no de la
oligarquía. Todo era mejor porque el sistema
comunista había abolido todas las causas re
mediables de la infelicidad humana.

La tristeza se volvió antirevolucionaria,
los lamentos se convirtieron en subversivos,
la melancolía se tornó en traición.
Así como hay un llanto feliz hay una risa

triste. La risa de los soviéticos fue la más
triste. No hay peor dictadura que la que pre
tende mandar en nuestros sentimientos.

Los artistas se vieron obligados a retratar
la nueva época de felicidad, prosperidad y
abundancia. El arte socialista tenía que ser
optimista, enaltecedor, alegre.

En su Quinta sinfonía estrenada en no
viembre de 1937 Dimitri Shostakovich, el
músico soviético más importante del mo
mento, compuso una obra en la que, por mo
mentos, plasmó esa sensación de felicidad
impuesta por Stalin. La obra fue aplaudida
por la crítica oficial, a diferencia de obras pre
vias del compositor, que habían sido acusa
das de ser pesimistas, formalistas y burguesas.
Sin embargo, el público más enterado enten
dió que en la composición de Stalin se adivi
naba un subtexto que expresaba, de manera
dramática, la terrible sensación inconfesable
de la risa triste. En el trasfondo del tercer mo
vimiento, entretejido de manera sutil con un
ambiente reflexivo, hay un sordo lamento;
y en el cuarto movimiento, supuestamente
triunfal, hay una amarga ironía recubierta por
el estruendo de los metales y timbales.

La vida de Shostakovich fue una lucha
permanente contra el poder arbitrario del
régimen soviético. Eso no quiere decir que
él fuera un enemigo de la revolución socia
lista. Nunca dejó su patria, a la que amaba
por encima de todo, pero jamás aceptó que
la tiranía pasara por encima de su libertad
creadora. Este es el mensaje, en particular,
de su Décima sinfonía. La música de Shos
takovich sigue siendo, hoy en día, una lec
ción de libertad y de esperanza.
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Transparencia que asusta

La ideología determina el discurso y
éste, las políticas públicas que con

secuentemente resultan improvisadas,
descoordinadas.

El mensaje debe ser consecuencia de las acciones cuando no
es el verbo, quien gobierna.

Las autoridades anuncian el retorno a la anhelada nueva

normalidad, pero se equivocan de fecha por 15 días y ayer en el
Diario Oficial déla Federación (DOF) publican otra corrección. Po
dránlas nuevas actividades consideradas esenciales, regresar ala
actividad antes del l de junio si cumplen protocolos de seguridad
sanitaria.

Automotrices, mineras y constructoras locales o transnacio
nales acataron en tres días, tres directrices oficiales diferentes.
Disonancias desde el Gobierno y una sociedad que no entiende
si esto acabó o viene lo peor.

En el momento más crítico déla pandemia el Presidente quie
re reanudar sus giras mientras funcionarios federales no utilizan
cubrebocas para no transmitir miedo.

La Constitución señala al Consejo de Salubridad General
como la máxima autoridad en una emergencia, pero el Presi
dente López Obrador deja la ruta nacional para salir del confina
miento a la voluntad de estados y municipios. Sobre la norma, el
discurso; nunca imponer nada. Nada.

Frases favoritas: la familia mexicana es única y ejemplar,
luego el incremento de violencia contra mujeres durante el con
finamiento es un mito, el 90 por ciento de las llamadas al 9U son
falsas, sentenció AMLO ayer. Pero el 7 de abril la secretaria de Go
bernación reconoció la preocupación oficial por la brutalidad que
enfrentan millones de mujeres en el país.

Sobre datos y cifras, el verbo. Aquí el machismo es un este
reotipo y su violencia, un espejismo. Así como las familias son
reflejo del cine de oro nacional, la fortaleza étnica nos blinda
contra contagios pandémicos. Adaptar la realidad y las políticas
a la palabra del líder.

En la Ciudad de México, epicentro nacional de la pandemia,
se anunció que será hasta el 15 de junio cuando inicie el retorno.
Pero la nota resultó ser un borrador filtrado. Será la próxima se
mana cuando la Jefa de Gobierno articule algo mejor.

La saturación de hospitales en la capital se atiende con urgen
cia a través de ampliaciones y anexos hospitalarios, pero se des
miente por el mismo Gobierno, con estadísticas positivas sobre
disponibilidad.

Si no faltan camas ni ventiladores pulmonares ¿cómo es que
el canciller Ebrard afirmó lo opuesto? Cómo entender que si el
director del IMSS explicó la procedencia y licitud de la compra
de ventiladores a León Manuel Bartlett, festínenla devolución de

estos al no cumplir con lo que, supuestamente, ocurrió de sobra.
Animosos discursos y obras de miedo. Preocupaciones mal

disimuladas con programas y políticas públicas deficientes. De
la canasta de créditos que Economía e IMSS disponen, la de
manda no alcanza el 25 por ciento. Acaso la gente no se entera
de la ayuda disponible a pesar de 4 conferencias oficiales cada
día desde Palacio Nacional, es una duda que cuestiona el modelo
informativo gubernamental.

Militarización de la seguridad pública por lo que resta del se
xenio operada con el subterfugio constitucional de un transitorio.
Maroma retórica que justifica cómo, ante la vieja realidad y añe
jas críticas, hoy vale hacerlo mismo que los de antes porque no
es igual ya que no son los mismos.

La presumida transparencia también exhibe que hoy, como
ayer, la impronta partidista y sectaria es potestad de quien está
en el poder. Si en tiempos del presidente Carlos Salinas de Gor
taritoda obra pública era publicidad para "Solidaridad", ahora la
'Esperanza" es patente morenista o mejor dicho lopezobradorista
que bautiza todo lo que a intereses electorales convenga.

Los 269 municipios "de la esperanza", donde quizá comien
ce la reapertura, son pobres y despoblados, allá donde no existe
medición ni pruebas Covid19 sino la ilusión de ser pequeñas
fortalezas tipo "Wakanda", iniciará la épica del renacimiento
transformador.

Similar síntoma corregido por el INE y el Tribunal Electoral y
detectado en las cartas que el IMSS enviaba para ofrecer los hasta
hoy despreciados créditos de auxilio con la firma del Presidente.

Palabras y hechos en contrasentido. Batalla propagandística
diaria y ardua. Cuando la transparencia revela honestidad, crite
rios, políticas públicas y procesos eficientes, alivia. Cuando expo
ne desorden, pobreza en la gestión y la prelación de la ideología
sobre razón, asusta.

LA SATURACION
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Esta semana el gobierno federal anunció su plan para
el regreso a la "nueva normalidad", pero la verdad es
que tendríamos que hablar de "nuevas normalida

des", en plural, porque México es un país que se describe
en plural cuando se habla de "la realidad", que son muchas
y muy distintas.

Este capítulo en la historia de la
humanidad caracterizado por el con
finamiento, quién sabe si será sólo un
episodio o una nueva forma de vida, si
es que en adelante nos toca enfrentar
otros virus, nuevas emergencias sani
tarias y el confinamiento circunstancial
cada vez se vaya convirtiendo en "la
normalidad", y lo demás quede en las
crónicas del pasado.

La reactivación de una economía

que se paralizó en los últimos dos
meses, atendiendo a las recomenda
ciones de las autoridades de salud y a
la Jornada Nacional de Sana Distancia

que luego se convirtió en el "Quédate
en casa" trajo pérdidas económicas
graves y en muchos casos irreversibles,
en prácticamente todos los sectores.

La Comisión Económica para Amé
rica Latina y el Caribe ha planteado
un panorama dramático para México
al señalar que aquí la pobreza puede
aumentar hasta 59% tras la pandemia
del coronavirus, dejando al 478 por
ciento de la población en esa condi
ción o "nueva normalidad".

El Covid19 pasó por el planeta
como una guerra que libra el ser huma
no contra lo desconocido, lo inespera
do quién sabe si lo inevitable, que
nos ha dejado un escenario desolador,
de luto, miedo, desempleo y angus

tiante incertidumbre.

Pero algo de bueno tenemos que
estar aprendiendo, como se aprende

en cada guerra donde el que sobrevive
es porque se adapta y resiste, incluso
a sí mismo, y ante la inevitable acción
de parar, cuando no hay otra cosa que
se pueda hacer.

Las medidas de aislamiento que
iniciaron en marzo pasado, obligaron a
muchos centros de trabajo públicos y
privados a adoptar el modo millenial
del "home office" o trabajo en casa, y
la experiencia parece estar rindiendo
frutos inesperados.
La Confederación Patronal de la

República Mexicana señaló que sólo
en la Ciudad de México, la operación a
distancia incrementó la productividad
un 28% pues se han eliminado tiem
pos de traslado que en muchos casos
alcanzan hasta 5 horas diarias. Ellos
consideran que la implementación del
"home office" un par de días a la sema
na reduciría drásticamente el número

de vehículos en las calles, mejorando
incluso la movilidad.

La encuesta "Covid19 y Home
Office", realizada por The Wellness &
Productivity Project, reveló que 25%
de aquellos que aplicaron este método
de trabajo, estarían dispuestos a conti
nuarlo una vez que la emergencia por
Covid19 sea superada en nuestro país;
un 59% lo preferiría algunos días a la se
mana y solo un 16% prefiere regresar a
su rutina habitual.

43% de los participantes señaló que
come más sano desde que sólo está en

su casa, solo 15% se siguen vistiendo
como si fuera a la oficina, contra el 79%

que ahora viste sólo de forma relajada.
Aunque el Covid19 nos obligó a

realizar esta adaptación, la realidad
es que antes en México sólo 2 de cada
10 empresas estaban preparadas para
realizar este tipo de actividades, de
acuerdo a un estudio de la Facultad de

Psicología de la Universidad Nacional
Autónoma de México.

En esta investigación encabezada
por Erika Villavicencio Ayub, se deter
minó que 8.5 de cada 10 centros de tra
bajo eran "tóxicos", al mantener políti
cas o consideraciones erróneas, como
que "la adicción al trabajo es lo mejor",
o que retirarse del trabajo a la hora esta
blecida era mal visto.

No hay que perder de vista que ya
la Organización Mundial de la Salud
ha señalado a México como uno de los

países con mayor índice de estrés la
boral, incluso por encima de Estados
Unidos o China.

El Instituto Mexicano para la Com
petitividad y la Organización para la
Cooperación y el Desarrollo Económi
cos han coincidido en que México es de
los países que más horas invierte a su
jornada laboral. 1,148 horas al año por
trabajador, mientras que en Estados
Unidos un empleado cumple con 786
horas anuales y puede llegar a percibir
hasta 4 veces más de salario.

El Covid19 cambió nuestras rea
lidades y "normalidades" en muchos
aspectos y el trabajo en la oficina fue
indiscutiblemente uno de los más pal
pables. El paradigma se rompió por la
fuerza, pero la pregunta es: ¿qué tan
preparados estamos para el cambio?...
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BERTÍN Valadez

trabaja desde
casa, dando clases
a alumnos de nivel

licenciatura, el pa
sado 14 de mayo.
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Que el INAI, presidido por
Francisco Acuña, sigue espe
rando que varias dependencias
transparenten su información,
entre ellas Relaciones Exteriores,
a la que se ha solicitado entregar
los comprobantes de las compras
de insumos médicos que hicieron
en China. Hay que recordar que
el comisionado Oscar Guerra
Ford ha sistematizado las res
puestas de más de 2 mil solicitu
des de datos a la Secretaría de Sa
lud relacionadas con el covid19
en solo 100 preguntas específi
cas, divididas en 12 categorías.

Que la próxima semana,
tras una reunión con la Asocia
ción Nacional de Universidades
e Instituciones de Educación
Superior que dirige Jaime Valls
Esponda, la SEP dará a conocer
mediante la subsecretaría co
rrespondiente a cargo de Lucia
no Concheiro Bórquez una res
puesta concreta sobre el regreso

a la "nueva normalidad", que se
rá de manera escalonada, con las
carreras que sea estrictamente
necesario que reanuden, es decir,
las que llevan acabo investigacio
nes y prácticas profesionales. Las
que se puedan concluir a distan
cia, en tanto, así lo harán.

Que fue en el lejano diciem
bre de 2019 cuando desde la Se
cretaría de Gobernación, que
encabeza Olga Sánchez Corde
ro, condenaban la situación por
la que atraviesa Israel Vallarta,
quien está detenido desde hace 15
años acusado de secuestro junto
con su entonces pareja, Floren
ce Cassez, a quien se liberó y en
tregó a Francia por fallas en el de
bido proceso. Hoy el hombre está
enfermo con sospecha de conta
gio de coronavirus en espera de
resultados y aún no se ve claro
que vaya a ser excarcelado, como
se vaticinaba con el discurso del
gobierno actual, m—m
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¿Más o menos empleo?
Las líneas de política económi
ca dela4T, ¿son las de antes
o han cambiado? Veamos: el
Banco de México sigue siendo
autónomo. Hay austeridadfis
caL Se mantiene la libertad de
comercio y la de cambios. La
cuestión principal no es tanto
responder a esa pregunta, sino
a la de si tales líneas, sin cam
bios, sirven para relanzar el
empleo, lo cual supone poten
ciar el conjunto de la actividad
económica al momento de su
reapertura plena.

Donceles
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Ya que tanto se jacta este país de su muy cacareado culto a los muertos, no estaría de más
respetarlos un poco...

r
orren tiempos de indolen

k cia rampante. Ahora me
nos que nunca se sienten las

personas —léase: los eternos caraduras
obligadas a cumplir su palabra o sostener
lo dicho el di a anterior. De nada sirve que
se les demuestre que algo hicieron mal, o
están equivocados en cierta apreciación,
o tienen una deuda que no reconocían, o
han faltado severamente a la verdad, pues
al verse orillados a aceptar lo evidente y
actuar en consecuencia, recurrirán al muy
mexicano "pues hazle como quieras".

No se puede decir que sea una amena
za, aunque sí un gran desplante de bra
vuconería. Si sugiero que le hagas como
quieras, te estoy retando a que hagas va
ler tus mentados derechos por el medio
que encuentres a la mano, incluso con
violencia o a espaldas de la ley, y de una
vez te anuncio que estoy listo para con
traatacar, tanto que ni siquiera me preo
cupa lo que sea que puedas o se te antoje
hacer. Es la actitud del gañán padrotesco
que no acepta más leyes que las suyas ni
busca otro prestigio que su falta de escrú
pulos. Y a quien no le parezca, que le haga
como quiera Como quien dice, que chin
gue a su madre.
De más está observar que el rampante

indolente es un mal perdedor. ¿Por qué
iba a someterse a las formalidades más

elementales de lógica, equilibrio, reci
procidad, cortesía o sentido común, si
la majadería nunca pierde? A cada ex

plicación serena y transparente respon
derá gritando sinsentidos, a lomos de un
enojo caprichudo y tramposo que ha de
sacar ventaja a como dé lugar. ¿Dónde
hemos visto a esta clase de gente triun
far y destacarse? Básicamente, en el
mundo del hampa, donde se les admira
por la pura elocuencia de su intoleran
cia. Son gente acomplejada, con ellos no
se juega.
Ciertos complejos son como esos ami

gastros de ocasión que justifican todos
tus errores con tal de merecerse tu favor.

O como aquella droga poderosa que te da
ba consuelo momentáneo mientras des

barataba la fe en ti mismo. Hay en el in
dolente rampante y su legión de émulos

frustrados los resabios nihilistas de quien
se siente mal delante del espejo y espera
compensarlo con cierta chulería de car
tón. Y quien no se las compre, que le haga
comoquiera
Uno puede pasarse la vida abusando

del prój imo e invitándolo a hacerle como
quiera, mientras la situación no sea des
esperada, ni muy altos los costos de su
inconsecuencia, pero en días aciagos las
cuerdas se revientan al más leve tirón,
y cabe recordar que la gran mayoría de
nosotros vive hoy día sus horas más difí
ciles, ya sea porque se juegan la salud y la
vida o porque no consiguen sacudirse la
angustia en las entrañas. Hay demasia
das penas cada día para que la indolen
cia, rampante o soterrada, se salga fácil
mente con la suya. Ya que tanto se jacta
este país de su muy cacareado culto a los
muertos, no estaría de más respetarlos

un poco.
Las hecatombes sacan lo mejor y lo

peor de cada quien. La gente se define
por cuanto hace o deja de hacer en estas
situaciones. No existe un "yo" que val
ga, ni una indolencia digna de respeto
en medio de la más grande tragedia que
muchos hemos visto en toda nuestra vi

da. Casi todos sabremos responder con
elocuencia, de aquí a unos cuantos años,
a la pregunta "¿qué hacías en los tiempos
del coronavirus?", así como sabremos
y nunca olvidaremos lo mejor y lo peor
que hicieron otros. Quiénes fueron em
páticos y quiénes indolentes, quiénes se
comidieron o se aprovecharon, quiénes
nos recordaron o nos dieron por muer
tos. Quiénes, diría mi madre, no hicieron
más que "darse a conocer".
La indolencia rampante tiene los días

contados. Hoy, que muchos están con la
vida en un hilo o pasmados por tanta in
certidumbre, no queda mucho tiempo pa
ra juzgar, puesto que estamos muy entre
tenidos en rascarnos con nuestras propias
uñas, pero estas cosas suelen caer por su
peso. ¿Quejarse? ¿Para qué? Vamos mejor
a hacerle como queramos.

Las hecatombes
sacan lo mejor y lo
peor de cada quien;
la gente se define
por cuanto hace o
deja de hacer
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Hay quien ignora los protocolos de sanidad en el Metro. JAVIER RÍOS
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Nuestros militares son gente admira
ble en todos los sentidos: la carrera de

las armas exige una recia disciplina —
algo de lo que carecemos mayormente en México,
un país poblado de legiones de ciudadanos desobe
dientes— y a los incorporados se les infunden valo
res como la lealtad, el sentido del deber y el honor,
por no hablar del espíritu de sacrificio que exhiben
en sus misiones.

Los izquierdosos suelen repudiar a las fuerzas
castrenses —cuando no han todavía infiltrado sus

filas, esto es, porque luego, al instaurar el consabi
do régimen de socialismo obligatorio, se sirven de
la soldadesca para someter al pueblo y para repri
mir (aquí sí que vale la palabra en toda su exten
sión) cualquier atisbo de oposición— y denuncian,
por principio y por consigna, violaciones a los dere 
chos humanos perpetradas aquí y allá por las Fuer
zas Armadas. ¿No siguen diciendo que los militares
participaron en la masacre de los 43 estudiantes de
Ayotzinapa o, en todo caso, que incineraron sus ca
dáveres en los hornos crematorios que tienen en un
cuartel de Chilpancingo?
En fin, más allá de las arremetidas de quienes no

parecen diferenciar al Ejército Mexicano de aque
llas catervas de gorilas que tomaron por asalto en
poder en Suramérica y que, ellos sí, detuvieron,
torturaron y desaparecieron a miles de chilenos,
argentinos y uruguayos por el mero hecho de ha
berse opuesto a los dictadores que asolaron aque
llas comarcas, y sin soslayar tampoco que el poder
civil, en estos pagos, se sirvió de los militares para

lanzar una feroz embestida

contra los jóvenes que em
prendieron la revuelta social
de 1968 (un episodio en el
que la participación efectiva
de los elementos militares no

ha quedado del todo clara y,
para mayores señas, lean us
tedes lo que escribió el entra
ñable Luis González de Alba,

un protagonista y testigo directo de los sucesos), el
hecho es que el Ejército y la Marina son muy proba
blemente las instituciones más solventes del Estado
mexicano. En ninguna otra corporación encontra
mos un nivel parecido de organización, de capaci
dad operativa y de simple profesionalismo. Por el
contrario, la mayoría de los organismos de la Admi
nistración se ha caracterizado ancestralmente por
los incumplimientos, las ineficiencias y, desde lue
go, por los malos manejos de la casta de corruptos
que nos ha gobernado.
Es entonces perfectamente entendible que nues

tras Fuerzas Armadas sirvan ahora —luego de los
denuestos que les habían dedicado en su momen
to esas huestes de Morena reconvertidas ahora en

autoridades encargadas de gobernar y de llevar los
asuntos públicos— de gran remedio a la práctica
mayoría de los asuntos nacionales: ¿seguridad pú
blica? El Ejército. ¿Construcción de infraestructu
ras? El Ejército. ¿Edificación de las sucursales ban
carias que los mandamases de la 4T quieren poner
a lo largo y ancho del territorio patrio? El Ejército...
Habría que preguntarles a nuestros combatien

tes cómo se sienten al serles impuestas esas faenas
de albañileríayqué les parece estar participando en
la construcción de un aeropuerto... civil. Pero, bue
no, a falta de gente capaz... ¡el Ejército!

íguna otra
corporación tiene
un ni vel parecido
de organización y

capacidad operativa
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Aquí mismo lo he señalado: si el actual gobierno diera curso a reivindicar la legalidad, esto es,
abatir la impunidad y mejorar el sistema de justicia, se generaría un punto de quiebre y con toda
razón el régimen se acreditaría en un momento significativo en la historia del país...

La densidad del debate, el
miedo y la polarización
son elementos que in

hiben no solo advertir los aciertos del
de enfrente, sino las oportunidades
que se presentan en medio de la ad
versidad. El país debe reemprender
el camino. Debemos partir de un esti
lo de gobernar que difícilmente cam
biará, pero esto no es obstáculo para
que sociedad y gobierno encuentren
planos de colaboración para minimi
zar riesgos y potenciar oportunida
des. Entre gobierno y sociedad hay
temas, asuntos y agendas en las que
no hay razón para mantener el desen
cuentro o la disputa.
El petróleo ha contado para el bien

y para mal también. No es tanto co
mo la maldición a la que hace referen
cia López Velarde, pero se le parece.
Su aportación a las finanzas públicas
ha sido significativa. Por ejemplo, sin
Cantarell otra hubiera sido la historia
para el país, sin duda fue una aporta
ción relevante en ese momento muy
difícil para México. Lamentablemen
te, a Pemex se le piensa más como
aportante financiero que como em
presa, y la postura de este gobierno
respecto a su papel en el futuro es ex
temporánea, más después de la pan
demia que moverá al mundo, inevita
blemente, a estar más atento a sus res
ponsabilidades, como la de cuidar el
medio ambiente, que significa dismi
nuir la dependencia del carbón y el pe
tróleo como generadores de energía.

A contrapelo del petróleo, el comer
cio con nuestros socios del norte ha si
do un motor más relevante no solo para
el crecimiento económico, sino para el
desarrollo socialylamodernizaciónin
tegral del país. Fue un acierto de Méxi
co haber optado por ello. En estos años
no ha sido fácil lidiar con el vecino por
la actitud antiinmigrante de algunos en
la sociedad norteamericana, articula
da electoralmente por su presidente.
La renegociación del acuerdo comer
cial es favorable a los tres países, inclu
so el capítulo laboral, positivo en cuan
to a que democratiza al sindicalismo
asociado a las empresas, en el marco de
acuerdo comercial.
De modo que México tiene fren

te a sí una oportunidad extraordina
ria, única. Muy pronto, cuando tenga
lugar el encuentro de los presiden
tes Trump y López Obrador, posible
mente en julio, el tema fundamental
será el acuerdo comercial y los nue
vos términos de esta relación. Ocurre
cuando Estados Unidos, por razones
de seguridad nacional, debe redefi
nir su relación política, económica y
comercial con China, que trasciende
posturas ideológicas o partidarias. El
país oriental no les es confiable por
su indiferencia a la legalidad y la casi
nula protección al derecho de propie
dad intelectual. La economía nortea
mericana se ha visto subvertida por

un supuesto aliado ventajoso, que se
desentiende de sus obligaciones y de
los derechos de los demás. Más re
cientemente, una gran mayoría de los
norteamericanos se han sentido pro

fundamente agraviados por el manejo
intencionadamente reservado y a ra
tos mendaz de las autoridades chinas
ante el tema covid19.

Insisto, el panorama coloca a Mé
xico frente a una formidable opor
tunidad. El gobierno norteamerica
no, con o sin Donald Trump como su
presidente, está obligado a revisar a
fondo su relación con China. Nues
tro país tiene todo el potencial pa
ra sustituir las cadenas productivas
y la proveeduría de aquel país, sin
mayores concesiones, simplemente
dándole continuidad al proceso de
integración que inició hace más de
25 años. Sin embargo, hay un tema
toral y definitivo para concretar esa
oportunidad: el estado de derecho,
asunto que incide en la certeza, prin
cipio fundamental para la confianza
económica que sólo es posible en el
respeto a la legalidad. Obviamente,
las consultas populares a modo pa
ra suspender obras o inversiones en
curso constituyen un mal mensa
je en cuanto a la certeza legal que el
país pude ofrecer frente a los desea
bles inversionistas en esta hipotética
nueva oportunidad.
Aquí mismo lo he señalado, si el ac

tual gobierno diera curso a reivindicar la
legalidad, esto es, abatir la impunidad y
mejorar elsistemadejusticia, se genera
ría unpuntodequiebreycon toda razón
el régimen se acreditaría en un momen
to significativo en la historia del país, lo
que daría espacio para llamarlo la Cuar
ta transformación de México.
La oportunidad que tiene ante sí el

país es singular. Son coyunturas que
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se presentan rara vez en la vida de las
naciones. Con visión y perspectiva, la
apuesta del presidente López Obrador
debe trasladarse del petróleo al comer
cio con EU y Canadá. Esto significa,
necesariamente, redefinir qué se pue
de hacer en la nueva prospectiva ener
gética mundial; los proyectos de inver
sión pueden persistir, pero deberán
adecuarse a la realidad.

Si el tema central para hacer más
confiable la relación económica con
nuestros socios comerciales es el de
legalidad, el Presidente tiene la forta
leza institucional y el aval social para
una transformación de tal magnitud.
La oportunidad a la vista bien merece
una revisión de planes y una pausa en la
confrontación que nos permita poten
ciar lo que ahora se presenta. Más allá

de lo que divide, es mucho más lo que
une a los mexicanos.

La apuesta del
Presidente tiene
que trasladarse del
petróleo al comercio
con EU y Canadá

Las instalaciones de Pemexen Salamanca. JAVIERRÍOS
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i paña tardofranquista, Juan Domin
go Perón regresaba a Argentina en

compañía del entonces presidente Héctor Cáiu
pora. El acto de recepción se celebraría en un lu
gar extravagante: un cruce de autopista en las cer
canías del Aeropuerto de Ezeiza Y lo que sucedió
allí bien puede considerarse la apoteosis del pero
nismo: un choque armado entre miembros de su
rama izquierda y miembros de su rama derecha
que dej ó un balance de 13 muertos y centenares de
heridos. Todos querían impresionar a Perón y lo
que hicieron fue impresionar al mundo. También
es verdad que ha pasado casi medio siglo y el pero
nismo sigue en su sitio.
Viene esto a cuento de las protestas callejeras

celebradas en una calle de Madrid contra la ges
tión gubernamental de la pandemia o, si se quiere,
contra el Gobierno mismo. Prolongado el esta*J§i

de alarma por medio de unas
negociaciones que parecen su
bastas celebradas al borde de
un barranco y acercándonos a
las 30.000 muertes pese a un
severo confinamiento de bruta
les consecuencias económicas,
apenas podrá extrañarnos que
haya ciudadanos dispuestos a
jugarse un contagio con tal de

ventilar públicamente sus frustraciones.

Desde luego, no es el momento: el criterio de la
protección de la salud pública prima desde el 9M
y las aglomeraciones políticas de aquel día fueron
las últimas que contaron con el visto bueno de ]fft>
expertos. Huelga decir que para el poder nunca
es el momento y la protesta de estos chalequitos
amarillos ha sido objeto de inmediato reproche.
Por debajo de las mascarillas, sin embargo, encon
traremos una sonrisa: nada más conveniente para
la propaganda del Gobierno que una movilización
de raigambre ultraconservadora de simbolismo fá
cilmente caricaturizable. Al menos, en principio.
Si nos despegamos un poco de la anécdota para

aterrizar en la categoría, sin embargo, el sucedido
de Núñez de Balboa presenta un aspecto distinto.
A saber: es la consecuencia inevitable de la grave
intoxicación populista de nuestra democracia. Re
sulta así enternecedora la conmoción que fingen
quienes alentaron los escraches, alimentaroneí
resentimiento contra el enemigo y rompieron los
consensos constitucionales cuando otros hacen 

en los albores de otra crisis de sistema lo que ellos
les enseñaron ahacer. Paralos estrategas del popu
lismo, en fin, son buenas noticias: no hemos llega
do a Ezeiza, pero nos vamos acercando.

La protesta de
estos chalequitos
amarillos ha sido

objeto de reproche
inmediato
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El año de las preguntas
Tras la muerte de Golosio, Zedillo asumió la candidatura presidencial priista, ganó por amplio margen las elecciones
y sorprendió al asumir el poder, ya que, pese a su aparente bajo perfil, tomó una serie de decisiones drásticas...

asta el día de hoy, la
versión oficial delHasesinato de Luis
Donaldo Colosio
establece que el

crimen fue realizado de manera

solitaria por un obrero llamado
Mario Aburto Martínez. Dicha
verdad jurídica no es creíble para
miles de personas que conside
ran que la muerte del candidato
presidencial del PRI fue causa
da por una conspiración secreta
fraguada desde el poder, durante
un año lleno de acontecimientos
intensos que provocaron la pre
gunta generalizada sobre si éstos
eran fortuitos o estaban interco
nectados entre sí y de qué forma.
Tras la muerte de Colosio,

quien asumió la candidatura
presidencial priista fue Ernesto
Zedillo Ponce de León, un neo
liberal con más aspiraciones
de ser gobernador del Banco de
México que presidente de la Re
pública. De esta forma, Manuel
Camacho Solís volvió a quedarse
al margen, tras recibir en pleno
momento luctuoso señalamien
tos por su disputa previa con el
aspirante asesinado.
Zedillo llegó así auna contien

da electoral con Diego Fernán
dez de Cevallos (PAN), Cuauhté
moc Cárdenas (PRD) y Cecilia
Soto (PT), en la que aumentaba

la tensión por la entrada en vigor
del TLC, el alzamiento en Chia
pas y el crimen de Colosio, al
mismo tiempo que seguían ocu
rriendo sucesos inquietantes co
mo el linchamiento de una ban
da de ladrones cometido por 200
pobladores de Axochiapan, o la
explosión de un coche bomba en
Zapopan, durante un ataque fa
llido contra el capo del cártel de
Sinaloa, Ismael El Mayo Zam
bada y, finalmente, la trágica de
rrota de México con Bulgaria en
el Mundial del Fútbol de Estados
Unidos, tras la falla de un penal
por parte del capitán, Alberto
García Aspe.
Como parte de las teorías de

conspiración que circulaban en
torno al asesinato de Colosio,
prevalecía la de que éste había
sido ejecutado por un cártel de
la droga. El que mandaba en Ti
juana, lugar de los hechos, era el
de los hermanos Arellano Félix,
quienes un año antes habían sido
señalados también por la ejecu
ción del cardenal Juan Jesús Po
sadas Ocampo. Sin embargo, el
entonces nuncio apostólico del
Vaticano, Girolamo Prigione, re
veló que se había reunido con los
narcotraficantes para tomarles la
confesión y absolverlos del asesi
nato del jerarca católico. Esta no
ticia dada a conocer en1994enra

reció aún más el ambiente políti
co de ese año turbulento.
En medio de este clima, Zedillo

ganó por amplio margen las elec

ciones celebradas en agosto bajo
nuevas regulaciones electorales,
que sin embargo no quitaron las
dudas del todo sobre la imparcia
lidad de los comicios. Ese mismo
mes se celebró también en Chia
pas una Convención Nacional
Democrática convocada por el
EZLN, en la cual el grupo guerri
llero se articuló como un referen
te para los movimientos de resis
tencia que surgían en el mundo en
contra del neoliberalismo.

Poco después del triunfo de
Zedillo se registró un nuevo ase
sinato: José Francisco Ruiz Mas
sieu, secretario general priista,
fue atacado abalazos en las afue

ras del Hotel Casa Blanca, muy
cerca del Monumento a la Revo
lución donde Colosio había dado
su célebre discurso del 6 de mar
zo. El crimen de José Francisco
provocó que su hermano Mario,
subprocurador e investigador del
caso, renunciara semanas des

pués alegando que nunca habría
justicia bajo un gobierno priista
yaque "los demonios andan suel
tos en México y han triunfado".
Tras exiliarse en Estados Unidos

y ser acusado penalmente de re
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cibir dinero del narco, Mario se
suicidó en Chicago. Del homi
cidio de José Francisco fueron
acusados, entre otros, el herma
no del ex presidente, Raúl Salinas
de Gortari, quien finalmente fue
exonerado tiempo después; así
como el diputado Manuel Mu
ñoz Rocha, quien se encuentra
en calidad de desaparecido hasta
lafecha.
Zedillo sorprendió al asumir

el poder, ya que a pesar de su
aparente bajo perfil tomó una
serie de decisiones drásticas en
los primeros días de su gobier
no, otorgando al PAN la Procu
raduría General de la República,
la cual, en su arranque, logró por
igual órdenes de aprehensión por
defraudación fiscal en contra de
empresarios como Carlos Cabal
Peniche, que realizar la deten
ción de Humberto García Abre
go, hermano del líder del cártel
del Golfo, grupo criminal que ha
bía crecido en el anterior sexenio.
Otra decisión radical con la

que sorprendió Zedillo fue la
de disolver la Suprema Corte de
Justicia bajo el marco de una re
forma para disminuir el número
de sus miembros de 26 a 11 mi
nistros, lo cual generó malestar
dentro del mismo priismo e in
cluso fue señalado como un

golpe de Estado.
A causa de un cáncer de pán

creas, Diana Laura Riojas, viu
da de Colosio, falleció antes de
que acabara 1994, sin que Ze
dillo, ya como presidente elec
to, acudiera a su velorio. Riojas
solamente pronunció un dis
curso en el funeral de su espo
so celebrado en Magdaleno de
Kino, Sonora; escribió algunas
cartas sobre el caso que luego
se hicieron públicas, pero en
general se mantuvo lejos de la
controversia alrededor del cri
men de su compañero. Colosio
y Diana Laura dejaron dos ni
ños huérfanos: Luis Donaldo,
de siete, y Mariana, de apenas
un año y medio. Luis Donaldo

es hoy un diputado sobresa
liente en Nuevo León. No mili
ta en el PRI, sino en Movimien
to Ciudadano.
Pero el año aún no termi

naba y en su recta final se ac
tivó un conflicto en Tabasco,
luego de unas elecciones es
tatales en las que el candi
dato derrotado del PRD de
nunció un fraude electoral,
asegurando que su rival, Ro
berto Madrazo, había gasta
do más dinero en la campaña
por la gubernatura tabasque
ña que Bill Clinton en la suya
por la presidencia estaduni
dense. Cientos de simpati
zantes encabezados por An
drés Manuel López Obrador
tomaron pozos petroleros en
protesta por lo sucedido. A la
par, el Ejército mexicano re
activó operaciones de asedio
en contra del EZLN, las cua
les provocaron que el grupo
rebelde abandonara la mesa
de diálogo instalada con las
autoridades.

Este escenario pudo haber
derivado en nuevos enfrenta
mientos y combates de guerra,
pero en medio de todo, la admi
nistración de Zedillo debió sor
tear en diciembre una severa

crisis económica que sacudió
las finanzas nacionales y afec
tó la economía global median
te lo que luego se conoció como
Efecto Tequila. En México, es
ta crisis económica —la mayor
registrada en su historia— fue
llamada coloquialmente como
el Error de Diciembreyse acu
saron mutuamente de ella tan
to Salinas como Zedillo.
Fue así como, resultado de

un plan preciso, del azar his
tórico, o bien de contradic
ciones acumuladas al interior

del sistema por el proceso de
cambio del nacionalismo al
neoliberalismo, una serie de
acontecimientos registrados
en el año de 1994 generaron
por primera vez las preguntas

serias y dramáticas que nos
hacemos hasta el día de hoy
sobre el modelo que ha regido
la vida en este país, mmm

Uria serie de hechos
en 1994 generaron
por primera vez
preguntas sobre
el modelo que ha
regido este país
Como parte de las
teorías en torno al
asesinato de Luis
Donaldo, prevalecía
la de que lo ejecutó
un cártel de la droga
CONTINUARÁ...

CAPÍTULO 2 DE LA SERIE PERIODÍSTICA

"LOS NEOLIBERALES".
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Zedillo, un neoliberal con más aspiraciones de ser gobernador de Banxico que presidente. ESPECIAL
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I uevamente la militarización. Sí, esa ame
I nazaqueduranteporlomenosdosdéca

_L_ das—1960 a 1980— tuvo en América La
tina a más de un presidente civilenelmayorpánicoporla
posible tomadelpoder porparte délos militares.

Insisto, tanto fue hace más de 40 años, como tanto fue en
Centro y Sudamérica.
A pesar de que muchos lo han asegurado, en México

nunca ha existido la militarización; o por lo menos, no la
que "tirios" les espetan a "troyanos" y viceversa, depen
diendodequiénseaoposiciónyquiéngobierno.
En este espacio he insistido infinidad de ocasiones en la

necesidad de revalorizar la militarización, es decir, si por
"militarización" debemos entender que éstaha llevado a
las fuerzas armadas a ser la institución de mayor nivel de
confianza, entonces, démosle un punto afavor. Si lo que
debemos entender como "militarización" es que han sido
laúnicainstitucióndel país en tener la capacidad de recu
perar los espacios que ladelincuenciale ha ganado alos go
biernos civiles, entonces, démosle otro punto.
SilaacciónmilitarenMéxicohademostradoqueeltér

mino "militarización" en nuestro país es maquiavélica
mente mal entendido y utilizado, así como anacrónico y
sinduda, injusto, démosles muchos puntos alos militares.
Si por "militarización" debemos entender que du

rante los últimos 20 años que han estado coadyuvando
alos gobiernos en tareas de seguridad públicanuncahan
obedecido ninguna orden de parte de su Comandante
Supremo que esté fuera de la ley, entonces se han ganado
otros muchos puntos más.

  Si desvirtuar la "militariza
ción" —ya sea por tirios o tro
yanos— pretenden por fuerza
asociarla con violación de dere
chos humanos o bien con elimi

nación de garantías individuales
o declaratorias de estado de ex

cepción, o quizá con generación
excesiva de violencia en el país,

los soldados de tierra, maryaire,
sehanencargadodedemostrarquetodoloanterior,quienlo
provoca, infunde y aprovecha son los grupos criminales.
La "militarización" enMéxico,ha demostrado también

que, cuando han existido abusosy excesos porparte de algu
nos de sus integrantes, han sido los propios militares quie
nes los han castigado. También, cuando las autoridades civi
les han pedido que se les entregue un militar por ser presun
to culpable han sido los militares quienes lo han entregado.
Llamalaatenciónque cuando se tratade apoyary pro

teger a la población en otros sentidos, entonces nadie, ni
tirios o troyanos etiquetan, por ejemplo, a la protección
civil, como una instancia militarizada, o como otro ejem
plo, las 118 instalaciones hospitalarias que el Ejército ha
habilitado en tiempo récordparaatender apacientes con
covid O la repartición de casi600mil despensas o la trans
portación de mil244 toneladas de insumos médicos. Qué
decir de la repatriación de 2 mil250mexicanos o la con
tratación porparte de Sedeña de 4 mil 451 profesionales
delasalud

De lo anterior, nadie dice o asegura que, la salud públi
ca está militarizada, o bien el desarrollo social, o la logís
tica del sector salud
Las fuerzas armadas no compiten o entran en conflicto

con ninguna institución del país, mucho menos amena
zan a la sociedad o al desarrollo de México.
Las fuerzas armadas no pretenden el poder. Pretenden

utilizar todo el poder que el Estado les confiere para servir,
protegery defender alos mexicanos.
Nosongorilas.
Los militares, todos, son profesionales al servicio

de México.

Las fuerzas armadas
no compiten o entran

en conflicto con
ninguna institución

is
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Habrán aguantado, estoi
cos, poco más de una ho
ra y media

Reviso la conferencia matutina en el

Palacio Nacional del pasado martes 12 de
mayo y sí, el tiempo que estuvieron juntos
fue de 1:32:41 minutos.

Ahí estaban, disciplinados, como bue
nos alumnos de colegio. Circunspectos.

Formados en tres hileras y a vina distancia
reglamentaria de poco más de un metro,
se agrupaban en sus sillas 12 servidores
públicos y un filántropo.
De todos ellos, sobresalía un funciona

rio por ser el único en llevar un cubrebocas
correctamente ajustado. Visto de frente, se
ubicabaenlaprimerafiladel cuerpo de ros
tros circunspectos. El tercero de izquierda a
derecha Su nombre, Alfredo Del Mazo, di
cese del gobernador de Estado de México.
Vuelvo a revisar el video de la conferencia

y lo veo ahí, enjuto, de corbatagris en perfec
ta sincronía con su cabello ya teñido de hilos
plateados. Si me permiten, se diría de buena
estampay presencia Erguido, nobley algo
tirando con altivez. Si se revisa a detalle, en
los más de los 92 minutos que ahí permane

ció pocos fueron sus movimientos.
Agarrotado en su silla, cuando no aten

día a su celular unía las dos manos con los
dedos bien estirados, conformando una es
pecie de figura triangular. Suponemos que
algo sabrá del lenguaj e no verbal, pues es de
entendidos conocer quejuntarlasyemasde
los dedos de ambas manos es interpretado

como de alguien que proyecta un alto grado
de confianzayseguridad ensimismo.
El funcionario gobernador nunca habló,

nunca ofreció información alguna. Pero
del Uso del cubrebocas resonaron dos lec

turas: una, que el funcionario le plantaba
cara a la incongruencia de los ahí presen
tes por no llevar cubrebocas cuando pre
cisamente se la han pasado llamando a la
protección sanitaria y, sirva de paso, para
remarcar queestaba cuidando,como hade
ser, el bien más preciado que tiene: su vida
Una segunda lectura se ha interpreta

do como quien subido de ínfulas había lle
gado al Palacio marcando territorio, falto
de empatia desdeñoso del sacrificio pa
trio del buen funcionario siempre presto
a morir en el cumplimiento de su deber.
En lo personal, la primera lectura me pa
rece la de mayor acierto. No estamos para
martirios ni heroísmos, máxime habien
do servidores tan ejemplares.

Al verlo en la conferencia me pregunta
ba si la resonancia del uso del cubrebocas

habría hecho eco en los gobernados del fun
cionario. Esto es, alos cientos, miles de mexi

quenses que se trasladan a Ciudad de Méxi
co, la mayoría sin cubrebocas. Son quienes
puedan contagiarse del covid19 o yalo están
ylollevaránolotraerán consigo. Sonlos mis
mos que se apiñan en las estaciones del Me
tro, en las paradas inseguras del transporte.
Son los cerca de 7 millones de mexiquenses
que diariamente viajan a la capital porque el
actualylos anteriores gobiernosno aciertan
en generar empleos en su entidad
Son, también, los ciudadanos de una enti

dad que no tiene boca para cubrir la vergüen
za de estar entre los estados con los peores in
di ees de inseguridad, violencia, feminicidios...
Reviso las encuestas de los mandatarios

estatales y el funcionario gobernador mexi
quense se ubica entre los tres peores desde
noviembre del 2019 hasta este mayo. Son, al
menos, seis meses al hilo de un rankingde
evaluación negativo (Mitofsky, Demotácti
ca). Está también en los tres peores evalua
dos por el manejo de la crisis del covid19.
Vuelvo al video y observo al funcionario

del cubrebocas. Erguido, seguro de sí. Caigo
en la cuenta que este acto ha sido, quizá, su
único acierto, m—m
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El arqueólogo continúa su labor
cíe divulgación sobre los estudios
del pasado de México, en el mar
co de las videoconferencias que

se realizan en El Colegio Nacional, institución de
la que es uno de sus integrantes. La charla de
López Lujan fue sobre cómo los teotihuacanos
realizaron sus entierros y en los cuales colocaban
cada uno de los elementos para representar el
Universo, Una concepción interesante que fue ex
puesta por Leonardo y que aportó conocimien
to y un tiempo de agradable asombro al cono
cer más de esta civilización.

Leonardo
López Lujan

Elena
*¦

Alvarez
Buylla

La Dirección de Desarrollo Cien

tífico de Conacyt envió un corieo
electrónico a los miembros del

Sistema Nacional de Investiga
dores a los que invita a donar voluntariamente de
uno a tres meses sus estímulos que reciben y
junta mil 650 millones de pesos para contribuir
apoyara! sistema de salud en esta etapa de pan
demia. Seguramente algunos o muchos aporta
rán, porque su trabajo es en favor de México, sin
importar el trato que reciban de sus dirigentes y
otros políticos,
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DRA. OLGA SANCHEZ CORDERO.
SECRETARIA DE GOBERNACIÓN:

+Hasta las bacterias funcionan
por consenso, o no funcionan

Eduanb Pimset Cosáis

w, ÍUDAD DE MÉXICO, La tragi
'/ comedia de Natiniex ya liego a

un nivel de conflicto que pone
en riesgo tanto a trabajadores
y periodistas, como ai derecho
a la información.

La dirección de esta agencia noticiosa del
Estado, por paite de San juana Martínez, ha
generado crecientes agravios y desencuen
tros políticos, lo cual evidencia que Notimex
ha sido dirigida no como tina institución de
Estado, sino como un instrumento político.

Con el argumento cada vea menos elec
tivo de que el sindicato de Notimex y mu
chos de sus connotados periodistas eran
corruptas y estaban al sen'ido de "!a ma
fia del poder", Sanjuana Martínez desató
una persecución de presuntos enemigos y
arrastró a otros actores que, riesgosamen
te, incurrieron en un conflicto ajeno.

Tal es ei caso de los legisladores de Mo

rena. En concreto, podemos decir que en
los últimos días se les presionó para que
firmaran un poslcionamiento de apoyo in
condicional a la directiva de la agencia no
ticiosa oficial, para defenderla tanto de sus
trabajadores que están en huelga, como de
las críticas y denuncias que llueven por to
das partes contra Sanjuana Martínez. La
gran mayoría de los diputados morenis
tas no estuvo de acuerdo en sumarse a un

conflicto que consideran escandalosamen
te parcial, manipulador y atentatorio con
tra los derechos laborales.

Ese posicionamiento finalmente lo pu
blicaron ayer, pero sólo fue firmado por
10 de los 259 diputados de Morena. Las
firmas fueron encabezadas por Ja diputada
María de los Angeles ] luerta a quien, en la
última reunión de la bancada del partido,
Mario Delgado señaló como responsable
de "la guerra sucia contra los opositores de
la 4T". También firmó la diputada Claudia
Yáñez, hermana de Cesar Yáñez, el otrora
poderoso vocero de AMLO.

El gran resto de los diputados morenis
tas que se negaron a defender a Sanjua
na Martínez tiene, con todo respeto, ra

zón. Basta ver el siguiente pasaje del posi
cionamiento:

"No hay ningún derecho absoluto y el
derecho de ios trabajadores del sindicato

no se debe anteponer, ni debe prevalecer
sobre el derecho a la información de todos

los mexicanos: de manera que es impres
cindible anteponer ei interés público al in
terés privado. La pretendida suspensión de
labores, aunque se fundamente en una de
claración de huelga existente, está trans
grediendo derechos de terceros cuyo da
ño se consumaria de forma irreparable."

Esto enojó a muchos diputados: que se
trate de minimizarlos derechos laborales de

los trabajadores de Notnriex colocando como
afgo superior el derecho a la información y,
sobre todo, que se minimice el derecho de
huelga, justamente ahora que e¡ gobierno
de AMLO festeja como logro las reformas le
gales que fortalecen la democracia sindical.

Por todas estas razones urge solucionar
el caos que se vive en Notimex, antes de que
comiencen a estallar públicamente los des
encuentros políticos por la devaluación de
principios innegociables como los derechos
de los trabajadores.
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r¡ \ próximo lunes los mexica
nos in i ciaremos por lin el pro
ceso de desconlinamiento. Lo
haremos en una atmosfera de
in certidumbre, con tímido re
gocijo: pero, a la vez. con te

mor frente a los inevitables riesgos que es
ta medida implica.

Reconforta el que iniciemos el regreso a
una relativa normalidad en condiciones de

patente unidad nacional.
Esto, a despecho del puñado de estriden

tes antagonistas del gobierno federal, in
capaces de deponer sus odios aun en me
dio de la histórica contingencia sanitaria.

Iniciaremos los preparativos para rea
nudar las actividades económicas y socia
les orillados por la necesidad de evitar el to
tal desastre con un ene laustr amiento más

prolongado.

Empezaremos a romper e! encierro a pe
sar de que el virus todavía está ahí. inven
cible. a! igual que en todo orbe.

No cesan, en este ambiente de zozobra,
las críticas de una oposición atomizada, fu
ribunda y esquizofrénica, que en la defensa
de sus intereses de grupo ha puesto el país
al tina! de su orden de prioridades.
La guía para tratar de dejar atrás la

pandemia y sus nefastas consecuencias es
atinada, si bien está llena de acechanzas.

Tiene este programa amplio respaldo
social porque excepto los detractores siste
máticos del gobierno, todo el mundo com
prende que la I luinanidad entera se halla
ante un enemigo desconocido.

Un enemigo cuya aparición ha devela
do deiiciencias eincompetencias aun en los
gobiernos de las naciones más poderosas.

Una enfermedad con origen aun sin

desentrañar, sin tom ato logia compleja,
procesos de expansión enigmáticos e in
descifrable fitopatología, para la cual no
existe vacuna ni cura, y, en honor a la ver
dad, ningún sistema de salud podía estar
preparado.

fJ inicio del fin del desconlinamienlo tie

ne respaldo político y apoyo de los tres ór
denes de gobierno.

Así quedó de manifiesto en la presenta
ción del plan, en voz de los gobernadores
priislas Alfredo del Mazo y Alejandro Mu
ral. y del alianrísta (PANPRD). Carlos Joa
quín González.

Y fue corroborado tai respaldo con el
boquete abierto en la asociación de gober
nadores del PAN cuando Martín Orozcn,
Francisco Domínguez y Diego Sinhuc se
desmarcaron de la grilla de Javier Corral,
fosé Rosas Aispuro. Carlos Mendoza Da
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vis. Francisco Javier Gar
cía y Mauricio Vila Dosal.

Los mexicanos empe
zaremos a abandonar con

prudencia la cuarentena.
como quien adelante el
pie para tentar con el de
do gordo la temperatura
del agua y con una mirada
calcular ¡a profundidad de
la al be re a.

Sin que estemos ante
una apertura a lo loco o
desarticulada, como sugie
ren famosos analistas car
comidos hasta el tuétano

por el rencor, ciertamente
nada garantiza que alcan
zaremos la otra orilla.

Es indispensable por
ello atender las recomen
daciones de las autorida
des y observar disciplina
social. En caso contrario.
el regreso a la reclusión
en modo alguno estará
descartado.

Tal como lo vemos por
estos días en el azaroso.
tambaleante avance ha

cia la normalidad de paí
ses y gobernantes —sobre
todo la carismática Ange

la Mcrkci—cuya estrate
gia sanitaria líderes de opi
nión exaltaron en distin
tos momentos como mo

delos a seguir.
Algunos de esos países con sus cifras de

victimas letales son Italia, con 31 mil; Es
paña, 2/ mil: Reino Unido, 50 mil: Alema
nia. 7 mil 600; Francia. 27 mil. y Estados
Unidos con 86 mil y un nuevo pronóstico
de llegar a ¡147 mil a principios de agosto!

En todos, sin olvidar a China que tiene
4 mil 600muertos y Corea del Sur con me
nos de í 00, ya se da el resurgimiento déla
infección y el consecuente regreso a casa,

Por aquellos lares el distanciamienlo so
cial, el confinamiento ya sea rígido o flexi
ble. y la realización de pruebas clínicas,
muchas o pocas —algo con lo que la oposi
ción por acá está duro y dale—no han im
plicado diferencia significativa.

Las críticas de los malquerientes de la
4T no sólo son perseverantes sino rayanas
en la necedad y sus emisores han pendido
la vergüenza.

No hay otro modo de explicar el que los
mismos políticos, intelectuales y líderes de
opinión que hace apenas unos meses llori
queaban por la falta de contrapesos a! Eje
cutivo, hoy se descubren ellos mismos, in
crédulos, como tilles.

Y los mismos que con Felipe Calderón
defendieron y hasta aconsejaron 1a incor

poración de las fuerzas armadas a tareas de
seguridad pública, exigen ahora el regreso
de éstas a Sos cuarteles.

Aducen que la tirada apunta a repri
mir eventuales protestas de masas empo
brecidas por la ineptitud gubernamental
y la pandemia.

Ocultan que Calderón llenó las calles de
militares menos para combatir el narco—
que lo desmienta Genaro García Luna—
que inhibir protestas por el descomunal
fraude electoral con que accedió al poder.

Obnubilados por el odio, ni siquiera ati
nan esos críticos a señalar, con razón, que
esta película de las Fuerzas Armadas en ta
reas de policía ya la vimos y nada bueno le
reportó ai país.

Ya olvidaron que para afianzar su res
paldo a la militarización calderonista hi
cieron gran alharaca con el cuento de que
aquella era "la última oportunidad", pues
si el Ejército fracasaba frente al narco en
tonces sí "¿quién podrá defendernos?".

En el atan de utilizar la pandemia co
mo ariete contra el presidente López Obra
dor y con el fin de enredar la información
y enturbiar el ambiente, fingen no enten
der conceptos comprensibles aun para
parvuütos.

El aplanamiento de la curva estadísti
ca, por ejemplo, 0 sea, el hecho de que la
incidencia de COVIDl 9 no llegó al pun
to más alto de! pronóstico inicial, sino que
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se ha quedado 7 5 por cien
to abajo, por más que sigue
ocurriendo casos y esto va
para largo.

Un famoso periodista re
putado maestro de su oficio
entrevistó al doctor ílugo
LópezGatell y, con grose
ra insistencia, trató de in
ducirlo a decir que la cur
va normas no está aplanada.

Y buscó forzar al funcio
nario a decir que el virus no
está domado porque la cur
va, bla, bla, bla... nomás no
ha sido aplanada...

Pueril empeño del alu
dido común icador de con

trapuntear al galeno con el
mandatario. Ansiedad no
de informar sino de hacer

populismo en las redes y ga
nar seguidores: a dicción a!

doble clic y el retuiteo, can
jeables en dinero contante
y sonante.

Otros formadores de opi
nión atizaron con fruición

la torpe generalización pre
sidencia! al señalar la pro
pensión de muchos médicos
a lucrar con su noble profe
sión. Algo que, como las bru
jas. de que existen, existen.

En la cresta de las críti
cas al gobierno, desde las li
las de los intelectuales, so

bresalió por estos di as un reproche televisi
vo de María Amparo Casar a LópezGatell,

;La causa? Oue el vocero de la estrate
gia contra la pandemia ¡no usa mascarilla
en sus cotidianas comparecencias ante los
medios! Pésimo ejemplo—según ella—pa
ra 1a población.

La destacada analista recibió instantá

neo respaldo de Enrique Krauze. Elector
Aguilar Camín y Jorge Castañeda, partici
pantes —alarde de pluralidad— en un pro
grama conducido por Car los Loret de Mola.

Por lo visto, ninguno de esos informa
dos pensadores sabía que en numerosas
ocasiones el médico ha explicado su cir
cunstancia. Explicación discutible, si se
quiere: pero, en todo caso, reiteradamen
te expuesta

A decir de LópezGatell es innecesaria
en su caso la mascarilla porque la distan
cia que media entre él y su interlocutor
más cercano es de unos diez metros, algo
así como cinco veces la recomendable sa
na distancia.

De ese tenor son las críticas incluso de los
más ilustrados contradictores del gobierno.

Todo, en los momentos de contagio más
intenso. Cuando los mexicanos del común

inician el proceso de descofinamiento, es
peranzados en que el maligno bicho no se
saldrá con la suya.
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artha Delgado, Subsecreta
ría para Asuntos Multilate
rales y Derechos H um anos
de la Secretaría de Rebelo

, 11 V/ I nes Exteriores, @martha
J  A delgado: Andrew Rhodes,

Enviado Especial para Océanos. PNIJDMé
xico, adscrito a Subsecretaría para Asun
tos Multilaterales y Derechos Humanos, y
César Daniel González Madruga, El Siervo,
@CesarG_Madruga.

Partiendo del hecho que el consenso
científico confirma que la pandemia que
actualmente golpea a la población global
tiene su origen en la pérdida de biodiversi
dad. se requiere ampliar la visión en que la
solución no estriba únicamente en un as

pecto de salud e higiene personal, o de mi
tigar las complejidades económicas, sino
que atender el problema de raíz debe impli
car la transición mundial a un sistema de
vida sostenible. Es decir, el coronavirus es

un disruptor temporal que nos lleva a una
"nueva normalidad" donde las grandes cri
sis como el cambio climático y la pérdida de
la biodiversidad deben ser resueltas.

No nos queda duda de que gracias a la
disciplina, fortaleza (mental y espiritual) y
conciencia cívica, asi como ai profesiona
lismo y entrega de médicos y autoridades
sanitarias, México vencerá a este mons

truo de siete cabezas. Por ello, el plan de
reactivación económica no debe estar suje
to a forcejeos políticos por el poder, ni a los

intereses particulares del mercado, sino en
laconiluencia de un gobierno y una socie
dad proactívamente organizados que geste
una renovada conciencia cívica sostenible.

Se abre una oportunidad para aprender
de! pasado reciente y hacer énfasis en gene
rar esquemas de bienestar social y armo
nía con la naturaleza. Por ejemplo, el tu
rismo fue uno de los sectores que más rá
pidamente se vio afectado y de los que más
cuesta arriba tiene su recuperación. Pero
también es un sector que presenta la gran
oportunidad de dar un salto cuántico y ser
punta de lanza para lograr la sosten ibili
dad en México.

El gobierno de México a través de la
SECTOR ya trabaja en el modelo novedoso
de transformación hacia un turismo soste
nible, en io social y en lo ambiental y que.
al mismo tiempo, se encuentre orientado
hacia ¡a prosperidad social.

Para ejemplo el proyecto "Kuxatur" (tu
rismo vivo, del maya) que busca incorpo
rar a la biodiversidad como eje conector
de la cadena de valor turístico, donde, en
tre otras cosas, se reconoce ¡a importan
cia dei origen ecológico y cultural de la se
milla por las comunidades indígenas, su
tránsito al plato en un extraordinario pla
tillo o producto sostenible para su poste
rior promoción.

Por otro lado. SELT1R forma pane del
grupo de trabajo de turismo marino cos
tero del Panel de Alto Nivel para una Eco

nomía Oceánica Sostenible donde se bus
ca lograr un turismo sostenible y equita
tivo. que se diferencie del turismo de sol y
playa convencional, al mismo tiempo que
brinde soluciones ante las mayores ame
nazas, como la contaminación y el cam
bio climático.

Se espera que el turismo marino y cos
tero sea el segmento de mayor valor agre
gado de la economía oceánica para 2030,
Por esto, es urgente aplicar un nuevo en
lloque en el sector turístico, que brinde una
oportunidad a las comunidades para re
surgir de esta pandemia. Esta nueva vi
sión permitirá proteger a la biodiversidad
y a los ecosistemas, prevenir su degrada
ción e impulsar la prosperidad de las comu
nidades costeras más vulnerables. La aten
ción de las crisis globales, antes menciona
das, a través de modelos económicos soste
nibles reducirán los disruptores dei futuro.

Finalmente, los municipios denominados
de "esperanza", donde se iniciará la reactiva
ción económica nos deben inspirar, llenar de
ánimo y alegria ya que como en el turismo,
hay muchas otras áreas que pueden y deben
asumir una visión de transición a la sosteni

bilidad que nos permita renacer como país y
ser una nación líder del cambio global.

Nota: Agradezco profundamente a dos
admirables seres humanos que me acom
pañan como coautores para la columna
de hoy, Martha Delgado y Andrew Rho
des. "La voz de Tlaltecuiitli" siempre será
su espacio.
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NUEVA NORMALIDAD

Primera titulación vía remota debido a la pandemia. Ma
ría losé Buerba Romero Valdés, estudiante de Derecho en
la UNAM, obtuvo su grado y una mención honorífica con
presencia de autoridades universitarias en un aula uni
versitaria virtual, con la tesis: "Responsabilidad del Esta
do mexicano de proveer mecanismos de protección efec
tiva al patrimonio cultural inmaterial de los pueblos indí
genas".

¡Felicidades, licenciada Buerba!, algo muy bueno en
estos tiempos, porque, aparte de la desintoxicada que se
está dando el planeta, nosotros debemos aprender a ade
cuarnos urgentemente a la tecnología con nuevas opcio
nes, y así no tener el pretexto de ir a la Universidad de
Santo Domingo, donde, por una corta, hasta salen con
Título en Ciencias...

ALEJADOS PERO SANOS

Finalmente y de manera lenta (dado que siguen los con
tagios y las muertes, aunque a menor velocidad), México
inicia con el desconfinamiento, con los primeros 269 lo
calidades libres del Covid19, que fueron denominados,
"municipios de la esperanza"...

Bien, mientras no empiecen con que, "cualquier se
mejanza con los lemas del gobierno, es mera coinci
dencia"...

PERLAS NEGRAS

1. El presidente de Madagascar, Andry Rajoelina, cree ha
ber encontrado la cura del coronavirus y defiende las
propiedades sanatorias de la bebida denominada "Covid

Organics", que serviría como tratamiento para el corona
virus y es muy popular en otros países africanos. La bebi
da es un brebaje a base de artemisia, planta con efectos
terapéuticos reconocidos contra la malaria, y que dicen,
previene y cura el Covid19.

"Si en vez de Madagascar hubiese sido un país euro
peo el que hubiera descubierto este remedio, ¿habría
tantas dudas? No lo creo... Pienso que el problema es que
(este producto) viene de África y no se puede aceptar que
un país como Madagascar haya descubierto esta fórmula
para salvar al mundo", apuntó Rajoelina.

Pues, no está tan alejado de la realidad..., si tan sólo ya
predicen que se avecina una "guerra entre naciones" por
las vacunas contra el Covid19...

2. El presidente de Tanzania, John Magufuli, que posee
un doctorado en Química, duda del Covid19, y de la efec
tividad de los test utilizados para detectar el coronavirus.

De manera secreta, se mandaron al laboratorio mues
tras de animales, frutas y aceite de máquina como si fue
ran de personas. Los resultados, según el mandatario,
¡dieron positivo en una cabra y una papaya!

Por eso Magufuli pone en duda los datos oficiales so
bre la pandemia en su país, aunque ahí, en un día hubiera
aumentado alarmantemente de 16 a 480 los casos de

contagio, y que la OMS vaticina hasta 190,000 muertos en
África por coronavirus en un año.

¡De éste sí hay que dudar de su doctorado (no como los
que dudaron del doctorado del dr. LópezGatell)! Tam
bién por allá se han de plagiar tesis... ¿"Magufuli" se dirá
"Peña" en español? Es pregunta.
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Seis mil spots menos
Nos hacen ver que el INF,, que preside Lorenzo
Córdova, acató el decreto presidencial para dev olver
a concesionarios de radio y TV tiempos fiscales. Esto,
porque aún y cuando hay en la Corte una controversia
sobre el tema, no se concedió suspensión a su entrada
en vigor, que fue ayer. Ello implica que se dejarán de
transmitir unos seis mil spots diarios.

Diputado y yerbero
Como si fuera competencia de decir barbaridades, el
diputado local de Sonora, Carlos Navarrete Aguirre,
del PES, recetó, en plena sesión, té de canela para
curarse del COV1D 19. porque, según él, consultó
en Tvvitter y no es un padecimiento grave. Incluso
dijo que no "hay pacientes" de esa enfermedad en los
hospitales, ni siquiera en los de la Ciudad de México.

Moctezuma, aprobado
Nos hacen ver que más allá de la confusión sobre
el regreso a las aulas, el secretario de Educación,
Esteban Moctezuma, resultó aprobado con su
programa Aprende en Casa. Y es que el representante
de la UNESCO en México. Frédéric Vacheron Oriol,

aplaudió esa plataforma de educación a distancia, y
recomendó compartirla a nivel internacional.

Trae más ventiladores
Sin descanso está el Canciller Marcelo Ebrard.

amarrando acuerdos para comprar más ventiladores
con los que se pueda atender a pacientes de
coronavirus. Nos dicen que sus esfuerzos han sido
más notables qué los hechos por los encargados del
sistema de salud. Tan es así que consiguió el apoyo de
Francia, que nos mandará v arios a partir de junio.

Elogio en boca propia
Reapareció la maestra Elba Esther Gordillo. ayer. Día
del Maestro. Con el pretexto de felicitar a los y las
profesionales de la educación en México, lanzó un
spot de más de un minuto que más bien se trató de
una apología a ella misma. Por supuesto incluyó sus
mejores frases pegadoras, de esas que recitan los
políticos cuando están en campaña.
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obernadores de todos los partidos po
líticos, incluidos Morena, se enfrentan
al Ejecutivo federal. No es para menos,
los niños están en medio. Los escolares
terminarán sus cursos de este año lectivo
en sus casas. Jaime Bonilla (BC Morena),
Ornar Fayad (HidalgoPRI), Mauricio

Vila (YucatánPAN), Javier Corral (Chihuahua PAN),
Diego Sinuhe Rodríguez (GuanajuatoPAN), Cuauhtémoc
Blanco (MorelosMorena), Carlos Joaquín (QRoo PAN),
Juan Manuel Carreras (SLPPRl), Francisco Domínguez
(QuerétaroPAN), Claudia Pavlovich (SonoraPRI),
Adán López (TabascoMorena), Cuitláhuac García (Ve
racruz Morena), Alejandro Tello (ZacatecasPRI), entre
otros, no aceptan las líneas de la Federación. Ven riesgos
graves para la salud de sus gobernados. No habrá regreso
a clases hasta que sea seguro para los niños, adolescentes
y toda la comunidad escolar. La prudencia, al fin.

NAYARIT: Ningún municipio está listo para reabrir el 18
de mayo, como parte del plan para reactivar la economía y,
de hecho, la entidad sigue listada como de alta ü ansmisión.
Por ello, el gobernador Antonio Echavarría (PAN) ordenó
cerrar las actividades en junio. Mientras el director de la

Oficina de Convenciones de la

Riviera Nayarita. Marc Mur
phy, invita a turistas a visitarlosEL ALCALDE
en junio, en contraposición delDE MAZATLÁN
gobierno estatal.DA POSITIVO

JALISCO: El gobernador EnA COVID 19
rique Alfaro lanzó una amenaza
a los alcaldes que no acaten las

órdenes de la Secretaría de Sa

lud estatal. "Aquí no habrá municipios que abran y otros
que no, como decidió un burócrata de la CDMX", dijo.
Varios alcaldes preparaban la apertura a capricho.

NUEVO LEÓN: Samuel García y Luis Donaldo Colosio
son las mejores cartas de Movimiento Ciudadano para la
gubernatura. Buscan al PAN de la entidad, pero estos se
niegan a alianzas. Cada quien iría por su lado. Hasta el PRI,
como tercera fuerza va solitario. Morena está acabado en
la entidad que gobierna Jaime Rodríguez.

GUANAJUATO: Legisladores del PVEM, encabezados
por Sergio Contreras. afirman que el alcalde de León,
el panista Héctor López Santillana. está escondido. No
quiere enfrentar ni al coronavirus, ni la inseguridad que
crece sin autoridad. Hay colonias en el municipio de que
demandan servicios y hasta comida. Nadie los escucha.
CHIAPAS; Más de dos mil casas que se edificaron

desde 2012 en el Parque Nacional del Sumidero fueron
destruidas por órdenes del gobernador' Rutilio Escandón
(Morena). Tardó un año en limpiar ese parque. La inva
sión del sitio la dejó crecer su antecesor Manuel Velasco
(PVEM), de quien ahora borraron hasta su nombre.

MAZATLAN: El alcalde Guillermo Benítez y su pareja
se encuentran en cuarentena al dar positivo en COVID19.
El morenista a penas el miércoles hacía recorridos en el
municipio, por lo que temen que haya contagiado a varias
personas.
TOLUCA: El alcalde Juan Sánchez Gómez donará su

salario mientras dure la contingencia. Ni en los tiempos del
coronavirus se frena la demagogia. Que mejor se ponga
a trabajar por los toluqueños.

Fecha: 16/05/2020

Página: 11

Area cm2: 288

1 / 1

Columnas Políticas

Víctor Sánchez Baños

Costo: 16,704

Página 2



esde hace tres semanas los incinerado
res ubicados en cuatro alcaldías de la
Ciudad de México no dejan de funcionar.
En el panteón de San Nicolás Tolentino,
de Iztapalapa. las filas se forman desde
temprano. En Cuajimalpa, los vecinos del
Crematorio Columbario ya se quejan de

la columna de humo que no cesa todo el día. En Miguel
Hidalgo aumentaron la capacidad para recibir cuerpos, y en
Azcapotzalco están considerando abrir un turno adicional.

Las peticiones para recibir cadáveres en los hornos se
incrementaron al doble en promedio, aunque en algunos
al triple. La causa de muerte más común es COVID 19,
aunque en no pocos casos el acta de defunción señala
"neumonía atípica". Los reportes de medios extranjeros
cuestionando la cifra de muertos en la capital del país no
cayeron en oídos sordos. A diferencia de las respuestas
en el gobierno federal, la jefa de Gobierno no receló de
las críticas y reconoció que en la capital hay más decesos
por coronavirus de los que informan noche a noche los
voceros oficiales de la Secretaría de Salud. Esto se debe a
que sólo se reportan las muertes de personas con prueba
de COVID 19 positiva y no se considera a sospechosas.

Para intentar llegar a las ci
fras reales, Claudia Sheinbaum
también anunció la conformaPOR FIN UNA
ción de la Comisión CientífiACCIÓN PARA
co Técnica para el Análisis deACERCARNOS
la Mortalidad por COVID19,A LA VERDAD
encabezada por especialistas
epidemiólogos de Instituto Na

cional de Enfermedades Respi
ratorias y del Instituto Nacional de Nutrición. Esta comisión
cotejará la información de las actas de defunción que emita
el Registro Civil con los certificados emitidos por hospitales.
Revisarán los anexos, sobre todo de muertes reportadas
por neumonía atípica y, con la experiencia médica, deter
minarán si la causa de muerte es modificada o no.
Sheinbaum no hace otra cosa más que cumplir con lo

que marca la ley. En 2013 fue modificada la Norma Oficial
Mexicana para la Vigilancia Epidemiológica, la cual esta
blece como componente la "ratificación o rectificación de
las causas de muerte en aquellas defunciones ocurridas
por padecimientos sujetos a vigilancia".

Sin caer en descalificaciones a priori, la jefa de Gobier
no optó por una solución más científica que política, algo
que deberían imitarle en el gabinete federal. Dio un paso
importante para tener datos más certeros, toda vez que
en México y el mundo será imposible conocer las cifras
reales de infectados y fallecidos por el nuevo coronavirus.
Por fin una acción para acercarnos más a la verdad de

la pandemia, aunque haya quien se empeñe en enredarla.

CONTRASEÑA: Al adjudicarse en consorcio la cons
trucción del tercer tramo del Tren Maya, la empresa

Gami Ingeniería e Instalaciones convierte a su propie
tario Grupo Indi en el constructor con más obras en

desarrollo en la 4T. Actualmente llevan la ampliación
de la terminal 2 del A/CM, la terminal de contenedores
del puerto de Lázaro Cárdenas, el rompeolas de Salina

Cruz, además de obras en la capital.
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El uirus amenaza con quedarse un
buen ralo. El mundo no puede parar
mientras se obtiene una vacuna

ALEJANDRA
MARTÍNEZ

unque la pandemia por COVID19 ha
causado un terremoto para la economía
mundial con la pérdida de millones deA empleos, también representa una ven
tana de oportunidades para replantear
la forma en que el mundo laboral, sobre
todo los oficinistas.

Para muchos el teletrabajo ha resultado bien, funciona
y va a quedarse. Gigantes tecnológicos ven con buenos
ojos el trabajo remoto; Twitter ha informado que permitirá
que sus empleados que asilo deseen hagan home office de
forma permanente. La mayoría de sus oficinas no abrirán
antes de septiembre. "La apertura de oficinas será nuestra
decisión, cuándo y si nuestros empleados regresan, será
suya", aseguró la empresa.
Hace 160 años, el naturalista inglés Charles Darwin

nos advertía sobre la supervivencia del mejor adaptado.
Hoy, el confinamiento forzoso para apagar la propagación
de la pandemia obligó a una rápida evolución del mundo
laboral. En un par de meses ha ocurrido lo que se esperaba
tardaría años y las compañías se están adaptando.
En España, sólo 4 por ciento de las empresas impul

saban el teletrabajo antes de la crisis por COVID19, la
contingencia llevó a 88 por ciento a hacerlo. En toda
la Unión Europea, los países que más usaban el trabajo

remoto eran Luxemburgo,
Finlandia y Malta, con sólo
8 por ciento.
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Expertos estiman que
hay mayor productividad
aún se espera conocer los
índices ahorro de tiempo
en desplazamientos y una
conciliación entre el trabajo

y la vida personal, a la larga habrá ahorro de costos en ofi
ciñas. Pero no todo es color de rosa, también se ha hecho
evidente la falta de acceso a internet, de infraestructura en
telecomunicaciones en las zonas económicamente menos
favorecidas; y, al menos que la empresa lo proporcione,
muchas familias no tienen el equipo adecuado.
A ello se suman otros temas a debate como qué pasa

con la jornada laboral, la seguridad de información de una
compañía, la validez de una firma electrónica, son asuntos
que deben abordarse y regularse a la brevedad.

El estudio "Flexibility at work" de Randstad se augura
que, tras el confinamiento, 30 por ciento de los empleos se
verán modificados gracias a las tecnologías y se crearán
nuevos puestos de trabajo.
Y es que el virus amenaza con quedarse un buen rato,

de hecho la OMS advirtió que el coronavirus podría no
desaparecer nunca. El mundo no puede quedarse en pausa
mientras se obtiene una vacuna, que en el mejor de los
casos estaría lista en 2021.

Científicos advierten que deberíamos acostumbrarnos
al confinamiento, no sólo por el COVID19, si no por el
otro gran tema que no se puede ignorar: el calentamiento
global. Según un estudio publicado por la revista Science
Advances, el calor y la humedad están aumentando a tal
grado que sería letal trabajar al aire libre en los próximos
años. Ya se analizan escenarios sobre cómo afectarán las
olas de calor la vida laboral.

La única opción es adaptarnos a "la nueva normalidad".

TWITTER
PERMITIRÁ UN
HOME OFFICE
PERMANENTE
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México está en pleno pico de la
pandemia por coronavirus y así
será, cuando menos, hasta que
termine mayo.

Ayer hubo 290 muertes y México
sumó 4 mil 767 y superó los 4 mil 633
de China, donde surgió el brote, atri
buido, sin confirmar, a la ingesta de
un murciélago.

Y aún así, el próximo lunes abrirán
269 municipios, presuntamente lim
pios, esos que sin intención política
alguna han sido llamados municipios
de la esperanza.

Viene de la página 1
Y los sectores esenciales, a los que se sumaron la industria automotriz, la minera y
la de la construcción, finalmente podrán retomar la actividad, luego del enredo en la
publicación en el Diario Oficial de la Federación (D0F) tres días consecutivos.

Entre las contradicciones del acuerdo para volver a la nueva normalidad es que,
por un lado, Andrés Manuel López Obrador y el subsecretario de Salud, Hugo López
Gatell, dicen que es voluntario, que gobernadores y alcaldes decidirán cómo y en qué
momento, y, por otro, se fijan fechas y se anuncia hasta clausura de empresas que no
cumplan el protocolo de seguridad y de salud.

LópezGatell düo en su conferencia diaria en Palacio que hoy dará a conocer los
municipios que reabrirán, pese a que Andrés Manuel afirmó por la mañana que sería en
la noche.

No suman pruebas privadas

El director de Epidemiología de la Secretaría de Salud (SSa), José Luis Alomía Zegarra,
reveló que en las pruebas aplicadas por hospitales y laboratorios privados, 16 mil 450
personas han dado positivo pero que no se han sumado a las estadísticas oficiales.

Esto significa que los 45 mil 32 casos reconocidos por la SSa son, cuando menos,
61 mil. Multiplíquelo por el factor que quiera: 8.2,10.16.28.31.1 o 50. La cifra es
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impresionante, así como el número de muertos.
Cabe recordar que el mismo LópezGatell ya reconoció que la cifra de muertos

crecerá, sin duda, cuando se sumen las muertes por neumonía o neumonitis, no
consideradas en las cifras conocidas hasta ahora.

Así, si se suman las más de 11 mil contabilizadas oficialmente hasta mayo por causas
respiratorias no precisadas, ya son 16 mil las muertes.

Así, con más dudas que certezas, la economía volverá a moverse a partir del lunes,
con la esperanza como los municipios de que no haya un rebrote.

El daño a la economía es prácticamente irreversible.
Cuando menos en lo que resta del sexenio.
Y siendo optimistas.
La realidad es que, como reconoció Andrés Manuel por primera ocasión en su

videomensEye del sábado pasado, el daño es igual o peor que en la Gran Depresión de 1929.
Algo jamás visto en este siglo no sólo en México, sino a nivel mundial.
El disparo de 95 por ciento en la solicitud de retiro de las Afores por desempleo sólo

confirma que la tragedia económica, financiera y social es muy grave.
Y esto apenas comienza.
La ola caerá realmente en junio, cuando se hayan cumplido más de dos meses de

reclusión o confinamiento ante esta pandemia, que necesariamente cambiará la realidad
a la que estamos acostumbrados.

Nada volverá a ser igual.

«Pero qué necesidad?

Andrés Manuel volvió a generar polémica por sus dichos.
Durante la semana criticó a los médicos y a las médicas que sólo piensan en el dinero

antes que en lo humano, en salvar a su paciente.
Tras las protestas de la comunidad médica y científica de todas las especialidades,

no sólo de los generales, ofreció una disculpa... que se desvaneció cuando reiteró sus
críticas.

Ayer, desató la furia de las mujeres cuando afirmó en su mañanera en Palacio que el
90 por ciento de las llamadas para denunciar violencia de género, maltrato a las mujeres,
son falsas.

Y dice que con base en estadísticas.
Diversas organizaciones, incluida la Organización de las Naciones Unidas (ONU)

han asegurado que con el confinamiento la violencia en casa, contra mujeres, niños y
personas de la tercera edad ha crecido, cuando menos, 30 por ciento en todo el mundo.

dPor qué México habría de ser la excepción?
El ocupante de Palacio Nacional parece olvidar cómo las mujeres protestaron y cómo

salieron a las calles en marzo pasado para exigir el fin de la violencia y el maltrato de que
son víctimas a manos de los hombres.

Fue tal la molestia que provocaron sus palabras que la Secretaría de Gobernación
(Segob) de Olga Sánchez Cordero emitió un comunicado nocturno en el que dijo que el 26
de mayo, como lo solicitó el presidente, presentará un informe sobre el tema.

"La realidad, hoy como desde hace décadas, el hogar no necesariamente es un lugar
tan seguro para las mujeres, porque hoy están pasando más tiempo. Por ello el 911 es una
herramienta fundamental, no solo para detectar sino para atender la violencia contra las
mujeres".

Hace dos días, la fiscal de la CDMX, amiga de Andrés Manuel fiscal carnala, la ha
llamado, incluso dio a conocer que la violencia de género y el maltrato en casa creció en
este confinamiento.

Dijo que las carpetas de investigación por violencia familiar abiertas en la Fiscalía
entre enero y mayo de 2019 fueron ocho mil 334, mientras que en el mismo periodo, pero
de este año, ya suman nueve mil 455.

Mil 121 más.
Que alguien le informe.

Vámonos: Los dueños del fútbol en México tienen la solución en sus manos: hagan
pruebas a todos los jugadores y staff de los 18 equipos y concéntrelos en las ciudades
donde hay poca presencia de covid. Y ahí concluyen su torneo, con jornadas dobles. De
cualquier forma no habrá gente en los estadios. Y se transmitirá por tv.

El fútbol es un escape para la tensión social.
Ahí debe intervenir eJ gobierno y no estarse peleando con todos.

at albermorrtmexCayahoo.es aalbermontmex

Fecha: 16/05/2020

Página: 1

Area cm2: 345

2 / 2

Columnas Políticas

Alberto Montoya Sexto Día

Alberto Montoya

Costo: 20,872



Tiene razón Andrés Manuel
López Obrador cuando dice
que algunos diarios mienten...
y quizás el mejor ejemplo sea
el Diario Oficial de la Federa
ción pues, entre el miércoles y
el viernes, publicó tres distintas
versiones de un mismo docu
mento oficial.

En una maniobra conocida
como "La Doble Chimoltmfia"

por aquello de que asi como
dicen una cosa dicen la otra, e
incluso otra más el plan para el
regreso a la "nueva normalidad"
fue publicado el miércoles, luego
recortado y reeditado con 000
tra redacción el viernes.

Lo que deja ver esa come
dia de enredos es que hay va
rios cables cruzados al interior
del Gobierno y muy poca cla
ridad en los "qués" y los "có
mos" de la reactivación de las
actividades productivas, lo que
provoca más dudas que certe
zas entre los actores económi
cos que deben alistarse ya para
reiniciar actividades.

¿Y cuáles son los sectores
en los que el Gobierno provocó
esa confusión? Pues nada más

la industria de la construcción, la
de autopartes, la aeroespacial y
la minería que en su conjunto re
presentan un alto porcentaje de
la actividad económica del país.

¿Habrá forma de que quie
nes editan el Diario Oficial de la
Federación se sumen a la cam
paña del Presidente en contra
de las "fake news" y publiquen
la verdad a la primera? Es pre
gunta sin posverdades.

¿De dónde habrá sacado Andrés
Manuel López Obrador que el
90 por ciento de las llamadas al
911 que tienen que ver con vio
lencia contra mujeres son falsas?

Porque en el sitio web del
Sistema Nacional de Seguri
dad Pública el único dato que
se puede ver es que del total de
llamadas a ese número de emer
gencia en lo que va de 2020, el
77 por ciento resultaron "no pro
cedentes".

¡Ah... claro! Es que el Presi
dente siempre tiene "otros da
tos" y, qué casualidad, ¡siempre
apoyan lo que él dice!

demisfuentes@reforma.com
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MERCANTILISMO
Y COVID19
Primero, las mujeres. Después, la duda sobre las cifras oficiales de la Pande
mia... Y, hace unos días, el ataque a los doctores.

¡Cero y van tres las enormes regadas de AMLO!
Todo indica que está decidió a dividir más a México... Pase lo que pase.
"Mercantilistas", así llamó AMLO a los doctores en una de sus conferen

cias mañaneras.

Acusó a muchos de ellos de que: "Sólo se interesan por el dinero"... en
medio del momento más complicado de la Pandemia.

¿Por qué ofender a los médicos mexicanos?
¿Por qué generar una opinión en su contra al decir que: "En el periodo

neoliberal... los médicos fueron mercantilistas?'... NPI.
¿Por qué burlarse de ellos? al afirmar que: "Antes los médicos sólo bus

caban enriquecerse. Llegaba el paciente, '¿qué tienes?'le preguntaban. 'Me
duele acá, doctor' respondía. No, ¿qué tienes de bienes?'.

¿Por qué utilizar esos términos toscos y ordinarios contra los médicos?
Quizá le cayó mal la "guajolota" que se comió en la mañana.
O vive en un mundo aislado. Muy lejano a lo que implica conocer bien

todos los rincones de esta patria.
Yo creo que no tiene ni la más puñetera idea de lo que significa estudiar

medicina... Lo digo con conocimiento de causa: mi padre era médico.
Por ello es interesante revisar las respuestas de los médicos en contra de

los disparates de este AMLO enloquecido.
Esta fue su respuesta a la Opinión Pública:
"Las Organizaciones abajo firmantes, que agrupan a Cirujanos en la ma

yoría de sus ramas, expresamos nuestro rechazo ante el reciente comentario
de parte del Presidente de la República, que ofende a todo el gremio Médico,
además de contribuir a generar un ambiente adverso para todo el personal
que labora en el Área de la Salud, con el riesgo de más agresiones verbales
y físicas, como han sucedido en varias partes del país, ya de por si preocupa
dos por el riesgo de contagio durante el desempeño laboral, tanto público
como privado, y muy en especial, por aquellos Médicos que atienden directa
mente a los Pacientes infectados por el COVID19.

'Todo el gremio Médico tiene una gran vocación de servicio y de una
entrega continua para los Pacientes, con una atención de calidad proporcio
nada con eficacia y eficiencia, con humanismo y amor por la profesión, todo
lo anterior basado en los más estrictos principios Bioéticos, con respeto a los
Derechos de los Pacientes y por lo mismo, pedimos respeto a los Derechos
de los Médicos. La Atención a la Salud es una prioridad y por tanto, no es el
momento para críticas, descalificaciones, ni censuras.

'Tenemos un gran país, con excelentes ciudadanos y con la unidad de to
dos en otras adversidades, hemos salido adelante, juntos, sin confrontaciones,
ni divisiones de ningún tipo. Nuestro país requiere, más en estos momentos,
de la unidad de todos los mexicanos y de todo el gremio Médico.

"Hacemos un respetuoso llamado al Titular del Poder Ejecutivo Nacional,
para que evite críticas, censuras y comentarios sin un sustento real e invita
mos a la Sociedad en general, para que apoyen a través de propuestas y co
mentarios constructivos, con lo cual nuestra Nación saldrá adelante y fortale
cida al término de la grave Pandemia que nos aqueja".
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Y firman más de 10 agrupaciones médicas.
Críticas, censuras y comentarios sin un sustento real. Eso dice AMLO so

bre los médicos... ¡En el peor momento de la Pandemia!
AMLO pidió disculpas al día siguiente.
Dijo en su mañanera: "No, si lo entendieron así, ofrezco disculpas. Pero

no fue eso, hablé, todo el tiempo lo hago, de cómo los médicos tienen una
vocación humanista, imagínense, era médico Ernesto Che Guevara, médico el
mejor presidente de América latina, Salvador Allende, cómo voy a hablar mal
de los médicos, a mí me salvó la vida un grupo de médicos", manifestó.

Si para AMLO, los únicos médicos que vale la pena recordar son Ernesto
"El Che" Guevara y Salvador Allende, debería buscar un médico psicoanalista,
que lo ayude a entender su "yo interior".

Quizá ahí encuentre el motivo para generalizar su reiterativa aversión a
los empresarios, periodistas y todos aquellos que no comulguen con su muy
limitada visión del mundo.

AMLO será nuestra verdadera Pandemia... Cuando termine la Pandemia
del COVID19.

¿IMSS VS IMSS> 15 MIL EVENTUALES
Y hablando de temas médicos, me enteré por una nota que se van a contra
tar 15 mil eventuales en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) por el
COVID19.

El asunto no sería novedoso, ni nada fuera de lo común.
Se trata de un acuerdo logrado entre Arturo Olivares Cerda, líder del sin

dicato del IMSS, con el director Zoé Robledo.
Pero me llama la atención utilizar el concepto de "Eventuales", que es un

viejo término de la administración pública.
Cuando en 1977 entré como barrendero a la CDMX, mi contrato en Beni

to Juárez fue como eventual.

Era un contrato de 28 días. Trabajábamos todas las semanas, para firmar
después un nuevo contrato.

El gobierno lo hacía así... para no otorgarnos prestaciones sociales.
No teníamos aguinaldo. Ni vacaciones. Ni derecho a solicitar vivienda...

Ni mucho menos Seguro Social.
¿Estarán registrados los 15 mil eventuales en el IMSS?... NPI.
Si no es así, bajo las "normas convencionales", trabajaran sin estar regis

trados en el IMSS.

¿La 4T podrá hacerlo?
No debería de extrañarnos.

Para el gobierno federal sus mentiras son sólo una "escenografía".

Y UNA MÁS DE SALUD
Dos hermanas enfermeras y una más que era secretaria del IMSS, fueron ase
sinadas en Torreón, Coahuila.

Las tres presentaban signos de violencia.
Las tres estaban atadas de manos y pies.
¿Qué va a suceder con la violencia intrafamiliar?
¿Qué va a suceder con el crimen organizado?
Sacar el Ejército a las calles: ¿Es imperativo para enfrentar la violencia

aunque esté en contra de una de las promesas de campaña de AMLO?

LA CUEVA DEL DELFÍN
Más hospitales... Más ventiladores... Y hasta el Teletón ofreció que 23 de sus
instalaciones atenderán la Pandemia del COVID19... Si todos ellos se suman:
¿Por qué aferrarse a dividir al país?

¡Vientos huracanados!, si no me confunden con médico mercantilista nos
veremos por acá el próximo sábado...
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Email berthienaunam.mx Pág web: www.circovolador.org
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MAYORES MALES
La superiora del convento decía de una de sus mon
jas: "La pobre es rematadamente tonta. No tiene cu
ra"... Himenia Camafría y Celiberia Sinvarón, madu
ras señoritas solteras, iban por la playa y vieron a un
guapo y musculoso joven que hacía "lagartijas" en la
arena. Con acento de pesar exclamó Himenia: "¡Qué
movimientos tan desperdiciados!"... Sucedió en tiem
pos de la antigua normalidad. Babalucas entró a una
tienda de conveniencia y le preguntó al encargado:
"¿Hablas inglés?". Respondió el muchacho: "Un poco",
"Qué bueno se alegró el badulaque. Entonces me
entenderás si te digo que me des un six de cerveza"...
Cuando llegué a los 130 dejé de contar. Hablo de los
mensajes que por diversas vías recibí a propósito
del artículo en que manifesté mi oposición a quienes
buscan la remoción de López Obrador. La opinión de
mis cuatro lectores fue unánime. ¡Pero en mi contra!

Jamás había recibido un alud semejante de mensa
jes opuestos a mi punto de vista. Todos, debo decirlo,
fueron respetuosos, comedidos lo cual agradezco,
pero todos igualmente se mostraron contrarios a la
idea que expresé en el sentido de que mayores ma
les provendrían de la salida anticipada del Presidente
que del mantenimiento de la regularidad constitucio
nal en lo tocante al cambio de poderes. Recordaré
una anécdota. A mediados de! pasado siglo murió
en mi ciudad un jotito. (El uso de este vocablo es in
debido, lo sé bien, pero en aquellos años era el más
piadoso y menos ofensivo para designar a un homo
sexual). Los amigos del desaparecido ningún fami
liar tenía el pobre hicieron publicar en El Heraldo del
Norte, periódico local, un obituario que empezaba
así: "Con pena y todo participamos el fallecimiento...",
etcétera. Pues bien: con pena y todo, y con el mismo
respeto y comedimiento que mis cuatro lectores me

mostraron, diré que mantengo en todos sus términos
la opinión que en aquel artículo expresé, y que se
guiré oponiéndome a los movimientos tendientes a
remover de su cargo al Presidente antes del término
de ley o de algún plebiscito legítimo mediante el cual
la mayoría de los ciudadanos demande su salida del
poder. Sostendré mi postura mientras AMLO no incu
rra en algún exceso que rompa la vigencia del orden
constitucional o ponga en grave riesgo la integridad
jurídica, política o social de la Nación. Lamento di
sentir de quienes me hacen el honor y el favor de
leerme, pero lo menos que puedo hacer para estar a
su altura es entregarles mi pensamiento con since
ridad y rectitud, aun sabiendo lo dije en aquel artí
culo que mi punto de vista es debatible. Al escribir
pienso en el bien de México, y creo que en este mo
mento de nuestra vida pública derivarían mayores
males de la ruptura de la regularidad constitucional
que de los desatinos de López Obrador, a no ser que
llegue el momento en que su régimen vulnere los
principios fundamentales en que se finca la Nación
la libertad, la democracia, el orden constitucional y
se vuelva abierta dictadura. Entretanto seguiré seña
lando los frecuentes yerros del mesiánico y autorita
rio Presidente que tenemos, sus graves omisiones, su
polarizadora verborrea, los anacrónicos dogmas en
que finca sus ideas, muchas de ellas aberrantes, y su
constante inquina contra aquéllos a quienes llama
sus adversarios. Y otra cosa: con el mensaje de ame
naza al Reforma sabemos ahora que no es el pueblo
bueno y sabio el que cuida a López Obrador y el que
busca intimidar a sus críticos... La esposa de don Al
gón llamó por teléfono a la oficina de su marido y le
dijo a la secretaria: "Estoy muy preocupada. Mi es
poso se está tardando mucho". Replicó la muchacha
respirando con agitación: "Y con estas interrupciones
más se va a tardar"... FIN.

afac&bonGyaixao.cam.mx
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Construcciones Industriales

Tapia (CITAI'IA) rechaza
tener cualquier relación de
trabajo en la refinería de
Dos Bocas y añade que no

existe plan alguno para participar en
esa obra, además de que es falso que se
tuviera relación cercana con Emilio l.o~

zoya Austin, exdirector de Pemex; y
que éste les recomendara a Odebrecht
se asociara con CHAPIA en la refinería

Migue] Hidalgo. Con Lozoya. dicen, tu
vieron contacto eventual a principios
del año 2015 como subcontratistas y
luego "tuvieron un par de entrevistas
en relación a obras ejecutadas en años
previos y que son adeudadas por Pe
mes a nuestra empresa

Aclara que CITAI'IA fuesubcontra
tada directamente por Odebrecht para
trabajos en la refinería dt Tula para
cumplir con el requisito de desarrollo
regional estaban obligados a que
cuandu menos 50% de los trabajos del
contrato fueran realizados por empre
sas locales de hecho la empresa brasi
leña no pagó el contrato completo y se
fueron a juicio por un adeudo del orden
de 3e millones de pesos.

1.a constructora señala que desea
dejar en claro que la relación comercial
con Odebrecht es reconocida y está do
cumentada, pero es tergiversada.

Los gobernadores se le salle
ron de la mano a la SFP y Es
teban Moctezuma tendrá que
lidiar con eso. Como se liabía

adelantado aquí hace unas
semanas, los muchachos no regresan a
las aulas a pesar de las intenciones de
la Federación y lo que nos dicen es que
la presión de los maestros en cada enti
dad fue el factor que terminó de con
vencer en acabar en línea lo que que
daba del curso. Vale la pena destacar
que uno dt los temas más rudos a dis
cutir fue el bono recibido por ser el Día
del Maestro y que en algunas entidades
no se iba a dar.

Pues la decisión de la Mesa

Directiva del Congreso de la
CDMX fue que, a pesar de
estar en pleno pico de la
emergencia sanitaria, habrá

sesión presencial el martes 19 de mayo
para aprobar las modalidades para se
sionar remotamente y resolver pen
dientes, segün el oficio emitido por su
presidenta, Isabeia Rosales. Se atende
rán las recomendaciones del Consejo
de Salubridad General y a esta sesión
sólo accederán diputados debidamente
protegidos.

PD: Como recordatorio, van 862 ca
sos confirmados activos de servidores

públicos contagiados con coronavirus,
85% en recuperación y 15% hospitali
zado. Un 30% de los contagios son en
sector salud
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JUSTICIA EN EL
TRABAJO
REPARTO DE UTILIDADES

JOSÉ DÁVALOS

El primer antecedente de La
participación de utilidades se
registró en el discurso de Ig
nacio Ramírez, "El Nigro
mante". pronunciado el 7 de

julio de 18S6. Pedía que los trabajadores
recibieran una parte proporcional de las
ganancias del empresario. Más tarde esta
tesis sirvió de inspiración a los diputados
del Constituyente de 1917.

F1 segundo antecedente en México se
encuentra en la legislación del Estado de
Coahuila. que Gustavo Espinoza Míreles
promulgó el 27 de octubre de 1916; se in
cluyó el derecho de los trabajadores al
reparto de utilidades.

Prácticamente, todos los trabajadores
en México gozan del derecho de la parti
cipación de utilidades, sólo quedan ex
ceptuadas algunas empresas señaladas
en el artículo 126 de la Ley Laboral, como
las empresas de nueva creación durante
el primer año de funcionamiento, y las
empresas de industria extractiva de nue
va creación durante el período de explo
ración.

Las utilidades individuales de cada

trabajador se determinan como lo dispo
ne el artículo 123 de la Ley Federal del Tra
bajo, la utilidad repartible se divide en dos
partes iguales: la primera se reparte por
igual entre todos los trabajadores, toman
do en consideración el número de días

trabajados por cada uno en el año, inde
pendientemente del monto de los sala
rios. La segunda parte se reparte en pro
porción al monto de los salarios obtenidos
por cada trabajador durante el año.

Los trabajadores de confianza tienen
derecho a la participación de utilidades
con excepción de los directores, admi
nistradores y gerentes generales. Los tra
bajadores de confianza gozan del repar
to, pero si el salario que perciben es ma
yor del que corresponde al trabajador de
base de más alto salario dentro de la em

presa. este salario se considera aumen
tado en un veinte por ciento como salario
máximo.

La participación de utilidades no se
computa como parte del salario para los
efectos de las indemnizaciones que deben
pagarse a los trabajadores. Para la partici
pación se entiende por salario la cantidad
que perciba cada trabajador en efectivo
por cuota diaria. No se consideran como
parte del salario las gratificaciones, per
cepciones y demás prestaciones que reci
ba el trabajador por su trabajo
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A TU SALUD

LA CUARENTENA DE 60 DIAS

GENOVFV» 0RTI7

Es cierto que nadie se
esperaba que el año
2020 estuviera mar

cado por una crisis
pandémica que su

ma ya más de 4 mil 400 muertes
y cerca de 43 mil infectados, por
la que además un millón de me
xicanos perderán su empleo y
más de 10 millones ingresarán a
las filas de pobreza.
Después de la cuarentena

nombre que quedó corto frente
al paro que va lleva casi 60 días
las autoridades gubernamenta
les, tal como lo han venido ha

ciendo hasta ahora con el manejo
de cifras de la pandemia, lanza
mensajes inciertos, ambiguos y
sin metodología para anunciar la
reanudación de actividades.

Sin una estrategia definida,
la autoridad federal anuncia la

reanudación de actividades en

sectores productivos priorita
ríos y sólo en aquellos inunici
pios que registren ba¡as tasas de

trasmisión y contagio por Co
vid 19. decisión y responsabili
dad que endosó a los gobiernos
municipales y estatales.

Tal anuncio ya prendió todas
las alertas en estos niveles de

gobierno que no tienen la certe
za de llamar a la población a re
tomar sus actividades al no con

tar con datos contundentes que
les garantice que no se podrá en
riesgo la salud de las personas.

U> incertidumbre no se hizo

esperar en los llamados ridícu
lamente "municipiosdelaespe
ranza", denominación que de
tajo discriminó a todos los de
más que ahora deberán ser con
siderados como "los municipios
sin esperanza o desesperanza
dos" Y conste que no es alusión
a la Ciudad de México.

No sólo los exsecretarios de

Salud cuestionan las cifras de la

pandemia. I.as dudas y la incer
tidumbre es generalizada, como
lo demuestra la creciente de
manda de solicitudes de infor

macion Interpuestas ante el

Instituto Nacional de l'ranspa
renda, Acceso a la Información
y Protección de Datos Persona
les (INAI) que hasta la fecha ha
recibido un total de mil 793 soli
citudes de información sobre la

evolucion de la pandemia y ha
registrado 26 S00 visitas al mi
crositio Transparencia Proacti
va Covid!9.

Más allá de la verborrea, las

principales dudas de los mexi
canos versan obviamente sobre
el número de enfermos, muer

tes, casos sospechosos y veloci
dad de contagio, así como el mé
todo o modelo utilizado para co
nocer el comportamiento de las
distintas fases de la pandemia,
que hasta ahora ha mostrado
una serie de errores, pues pri
mero se hablo de un confina

miento de 30 días, pero ya van
casi 60 días; además de picos de
contagio itinerantes que se van
recorriendo e incluso coinciden

con las fechas propuestas para
reanudar actividades producti
vas o escolares.
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ABC DICE

FRAUDULENTOS

Al mejor estilo del hijo de
conocido funcionario pú
blico que va ni el nombre
vale la pena recordar, pero
que por lo menos ya está

siendo investigado, pululan ahora su
puestas "empresas" que te dan gato por
liebre. Desde mascarillas N95, ventila

dores, hasta todo tipo de sanitización
con productos de muy dudosa calidad,
y lo peor, que pueden afectar gravt
mente tu salud.

Cuídate y cuida a los tuyos, no te
dejes engañar por este tipo de "empre
sas" que no tienen ni ngún tipo de expe
riencia. que se dedican a otros giros, y
que pueden utilizar productos tóxicos
para tu salud.

SANITIZACIÓN
Por eso te recomendamos, que si com
pras algún producto o tienes pensado
sanitizar (esta palabra que está tan de
moda ahora), lo hagas con empresas
100% acreditadas y que cumplan con
todas las de la ley: registros sanitarios
de la empresa y de sus productos.

En Whatsapp, Facebook. Instagram
y Twilter, es muy común ver anuncios
que nos llegan ofertando fumigación o
supuestas consultorías que te ofrecen
servicios sin ningún tipo de sustento ni
experiencia para enfrentar la pande
mia que sufrimos actualmente. Como
dirían los chavos, puras Fake News, o
mejor dicho, puro fraude ¡Cuídate!

PROFECO Y COFEPRIS

Y ahora que afortunadamente ya la libró
del Covid19, el Procurador Federal del

Consumidor, Ricardo Sheffield y que se
reincorpora ya a sus actividades, seria
bueno que junto con el titular de Cofe
prls, Alejandro Nieto (de quien por cierto
casi nadie sabe quien es o que hace) in
formarán correctamente "al pueblo" co
mo dice el Presidente López Obrador, so
bre cuáles son los tipos de empresas se
rias y consolidadas, que se dedican desde
hace anos a brindar servicios de saniti

zaclón y fumigación. ¡No le dejen todo a
San Hugo López Gatell!

Igualmente, alerten a la ciudadanía
sobre todo tipo de fraudes en los anur;
cios de las "benditas redes sociales"

porque a diferencia de los periódicos,
revistas, radio y televisión, cualquiera
puede llegar a anunciarse al Facebook
para poner anuncios que pueden ser
fraudes, y nadie de Gobierno, las regu
\c ¡Pilas Cofeprisi
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Compromiso y palabra, lo que cuenta
Esta semana destacó de manera relevante el papel del Senado de la

República como interlocutor relevante con el Sector Económico. Y más se
posicíona la postura del líder de la mayoría. Morena, y que, además,

preside i a Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal, como un actor
importante entre los empresarios y los hombres de negocios para mediar
ante el Gobierno Federal... diálogo e ínteractuación, con buenos resultados.
Reuniones virtuales con integrantes de las 12 cámaras que concentra el

Consejo Coordinador Empresarial, así como con industriales del calzado, de
los textiles, hombres y mujeres de negocios automotrices, así como inmobilia
rios y de la construcción.
Y no solo ello, también el senador Monreal, en su carácter de líder de un

órgano de gobierno legislativo y como representante del partido mayoritario,
firmó una carta con Otros más de 300 parlamentarios del mundo, todos Convoca
dos por él demócrata estadounidense Bernie Sanders, para que el Banco
Mundial y el Fondo Monetario Internacional cancelen la deuda a los 68 paí
ses más pobres del orbe, en un acto de elementarl justicia.
Pero, además, el líder moremsta, seguido por los demás senadores, de todos

los grupos parlamentarios aún con las posiciones encontradas de la Oposi
ción, trabaja a favor de cumplir los compromisos asumidos de sesionar de
manera virtual y para ello ya se realizaron pruebas de un sofware especial para
tal propósito y asi realizar sesiones virtuales de la Comisión Permanente, por el
momento, mientras se mantiene la cuarentena, generada por la pandemia de
COVID19.

A través de reuniones virtuales, los miembros de la Junta de Coordinación
Política, donde confluyen todas las fuerzas políticas representadas en este órga
no legislativo, han conocido las necesidades de los empresarios para reactivar
sus empresas y, por lo tanto, la economía del país.
En todas las reuniones con líderes empresariales y generadores de empleo y

riqueza, el senador Ricardo Monreal ha sido enfático y ha señalado que los
empresarios no están buscando un rescate económico, sino un apoyo para
poder mantener la planta laboral y la planta productiva.
Ricardo Monreal les aseguró que retomarán todas sus propuestas e inquie

tudes y actuarán como interlocutores de buena fe ante el Consejo de Salubridad
General (CSG). "7bcía ¡a información la pasamos al Ejecutiva Federal para tomar
decisiones, agilizar la reapertura y actuar como vehículo eñcaz de solución".
En el más reciente encuentro, con la industria automotriz, los senadores coin

cidieron en que este sector pasa por un momento muy complicado, como
muchas industrias, por lo que el Senado brindará su apoyo para su reactivación.
"Cuenten con nosotros, estamos actuando con sensibilidad", les dijo el políti
co oriundo de Fresrúllo, Zacatecas.
Indicó que el impacto de la pandemia por COVID19 en ei sector automo
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triz ha sido duro, profundo y devastador. En abril de este año, puntualizó, se
redujo la fabricación de vehículos en 98.7 por ciento respecto al año anterior,
es decir, no se produjo prácticamente nada, lo cual afecta a las exportaciones
y las ventas.
Monreal, con esa aureola de buen negociador, de tejedor de acuerdos y de

constructor de puentes, se ha ganado el reconocimiento de propios y extraños
al Congreso. Baste recordar el que le hizo Carlos Salazar Lomelin, presidente
del CCE, a nombre de las 12 cámaras industriales que representa, por realizar
estas reuniones de acercamiento entre el poder Legislativo y el sector empre
sarial.

Semana intensa y de mucha presión, en la que también se anunciaron las com
parecencias próximas, de manera virtual, de los secretarios de Relaciones
Exteriores, Marcelo Ebraxd Casaubón; de Seguridad Ciudadana, Alfonso
Durazo Montano; y de Salad, Jorge Alcocer, así como el presidente del
Banco de México, Alejandro de León.
Ah, por cierto, también, la Mesa Directiva de la Comisión Permanente, a cargo

de la senadora Mónica Fernández Balboa, acordó sesionar el próximo miér
coles 20 de mayo, lo que aún se desconoce es si será una sesión virtual o pre
sencial, aunque todo parece indicar que será virtual, pues esta semana realiza
ron una sesión de prueba con los 37 miembros de dicha comisión y todo salió
bien.

¡Vaya semana!
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MAESTRO, AMLO DUO QUE PERIÓDICOS
EXTRANJEROS MIENTEN Y CALUMNIAN

Muchos diarios mexicanos también y hasta in
ventan autoatentados... pero lo prioritario es
hacer mejor las cosas para callarlos con hechos.
Andrés Manuel López Obrador indicó que es
falso el 90% de llamadas por violencia con
tra mujeres.
Pero los cadáveres de féminas que aparecen
diariamente son auténticos...

Don Andrés citó que se revisarán las afores
en cuanto termine la pandemia.
El IMSS y el ISSSTE hacen perdedizos esos
ahorros en cuanto comienzan a pagar las pen
siones a trabajadores que ganan demandas por
incapacidad laboral.
León Manuel Bartlett cotiza sus monitores

para Covid19 en $463 mil y la competencia
los da en $28,600.
Su empresa Cyber Robotics resultó Sin ver
Robototes. Pero ya que la vieron, que la inha
biliten hasta nuevo aviso.

El Coneval pronosticó que habrá otros 10 mi
llones de pobres en México al concluir la cri
sis sanitaria.

Que la boca se les haga chicharrón: la pobre
za se agudizó Conevalemadrismo de expresi
dentes, pero ahora se intenta erradicarla o a)
menos aplanarla (hablando pandémicamente).
Aseguran a 1.6 millones de empleados de Sa
lud con indemnizaciones que López Dóriga
llamó pinches $50 mil.
A comunicadores acostumbrados a recibir

millones en publicidad gubernamental o em
butes, cualquier cantidad de miles de pesos se
les hace "pinche".
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Este viernes, durante el diálogo circular
del presidente Andrés Manuel López
Obrador con los medios de comunicación,
el mandatario hizo un reconocimiento a

las maestras y maestros de México, quienes
han demostrado su valía durante ésta

pandemia del Cu vid19.
En el marco del Día del Maestro que

se festeja cada 15 de mayo, el Jefe del
Ejecutivo felicitó alos docentes por su gran
labor que realizan en la enseñanza de niños,
adolescentes y jóvenes estudiantes (...) Son
el alma de México; gracias a ellos millones
de mexicanos hemos podido formarnos.
Son fundamentales", afirmó.
En el Salón Tesorería, el mandatario

resaltó que durante su administración
se ha respetado el trabajo de las y los
docentes, así como los compromisos que
se establecieron con el Sindicato Nacional

de Trabajadores de la Educación y la
Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación.

"Desde que iniciamos este gobierno y por
nuestro proceder respetuoso, escuchando
siempre al sector magisterial, a todas
las expresiones, a todas las tendencias,
no hemos tenido ningún conflicto y hay
constancia de ello. Menos paros o cierres de
escuelas han habido", enfatizó.
Comentó que anteriormente, buscaban

convertir la educación en un privilegio,
olvidando que es un derecho, razón por la
que se canceló la Reforma Ed ucativa,
Acto seguido, la cedió la palabra al

Secretario de Educación Pública (SEP),
Esteban Moctezuma Barragán, quien
reconoció que en la época de la pandemia
de coronavirus, las maestras y maestros han

demostrado que son insustituibles, pues
pese a los esfuerzos en casa, "siempre falta
la paciencia, profesionalismo y pedagogía
que hace que los niños mantengan la
atención y el gusto por aprender (...) En
tiempos de incertidumbre, los maestros y
maestras son certeza", dijo.
Este 15 de mayo, enfatizó será

recordado como un día muy diferente en
medio de una unión contra un enemigo en
común: un virus.

Asimismo, valoró los esfuerzos que han
hecho los profesores para adaptarse desde
sus casas y continuar, el 80% de elos, dando
clases y seguir en contacto con los niños.
De igual forma, el titular de la SEP afirmó

que laUnescohadadoun reconocimiento
al Gobierno mexicano con el programa
"Aprende en Casa", en donde destacó
también la ayuda de instituciones y
empresas públicas y privadas como el IPN,
SCJN, Ingenio TV, TV UNAM, Sistemas
de radiodifusión, Televisa, Claro Video,
Google, Microsoft, Fundación Carlos Slim,
18 estaciones en 15 idiomas indígenas.
"Lograron una red nacional de apoyo a

maestros y padres de familia" enfatizó.
En miras al regreso a la "nueva

normalidad", el titular de la SEP expusu
varios puntos a considerar sobre adonde
se encamina la educación, como fortalecer
valores morales y espirituales; reconocer
ala familia como la mejor institución;
reconciliarnos con el medio ambiente; no
podemos aislarnos del mundo para cuidar
de la salud, pero sí fortalecer nuestro
sistema con mejor nutrición y deporte
y finalmente, dar valor al sentimiento
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socioemocional; armonicemos los saberes
de la vída, con la vida de la escuela.
Luego de reconocer a los maestros en su

día, el presidente López Obrador recordó
a dos de sus maestros que lo marcaron
cuando estudió en la Universidad Nacional

Autónoma de México (UNAM): Octavio
Rodríguez Araujo y a la politóloga Paulina
Fernández.

Ambos mentores fueron claves en

la formación académica y política del
mandatario tabasqueño, por lo que
aprovechó el momento para enviar un
saludo al profesor emérito de la Facultad
de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS),
Rodríguez Araujo, mientras que a Paulina
Fernández expresó su recuerdo, pues la
docente falleció el pasado mes.

• López Obrador en et documentaL'Esto soy'
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